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НОВОСТИ

В Прикамье нескольким инвестпроектам присвоили 
статус «приоритетный»

НазаседанииСоветапопредпринимательствуиулучшениюинвестиционногоклиматавПерм-
скомкрае18декабрянесколькиминвестпроектамприсвоенстатус«приоритетный».

Одинизних—инициативакомпании«Дельта-Партнёр»построительствудо2027годамного-
функциональногокомплексасэлектрозаправочнымистанциями(ЭЗС)напересеченииул.Про-
мышленнойишоссеКосмонавтов.Объёминвестицийвэтотпроектсоставит350млнруб.Компа-
ниявложитвблагоустройствоиозеленениеблизлежащихучастковнеменее1млнруб.

Статусприоритетногополучилтакжепроект«ФирмыПродуктСинтез».До2027годакомпания
реконструируетАЗСнаул.КосмонавтаЛеоноваипостроитдвеновыестанции—наул.Ижевской
иул.ЛипатовавПерми.Объёмвложений—378млнруб.(неменее1млнруб.инвесторотправит
наподдержкуФедерациигреко-римскойборьбыПермскогокрая).Членысоветатакжеутвердили
ПИПы—построительствуофисногокомплексасрестораномидвухуровневойпарковкойвблизи
РечноговокзалаипосозданиюлогистическогокомплексавдеревнеУстиновоПермскогоокруга.

Статусприоритетногоприсвоенпроектукомпании«Омега»построительствувАлександровске
гостиницына88мест(объёминвестиций—215млнруб.)ипроектукурорта«Ключи»повозведе-
ниюновогосовременногомногофункциональногоцентраздоровья«Аквамарин»(общийобъём
инвестицийсоставитболее1,2млрдруб.).

СейчасвПермскомкраереализуетсяболее100ПИПов,объёминвестицийвэкономикурегиона
составляетболее600млрдруб.

В Перми запланирована реновация ещё пяти участков  
с помощью механизма КРТ

ДевелоперыобратилисьвкомиссиюпоподготовкепроектаПравилземлепользованияиза-
стройкигородаспредложениямиобустановлениисоответствующихтерриториальныхзон.Все
заявлениябылиодобренынадекабрьскомзаседании.

Спецзастройщик«Уно»(входитв«Ингрупп»)попросилустановитьграницызоныКРТнаучастке
Центральногорынкавграницахул.Эпроновской,шоссеКосмонавтовиБаковогопереулкаплоща-
дью1,47га.Застройщикпланируетздесьразместитьзданияпеременнойэтажности,коммерческие
объекты,детсадна75мест,трёхуровневуюподземнуюпарковку,создатьсквозныепешеходные
маршруты,атакжепровестиреконструкциюулично-дорожнойсети.

Компания-застройщик«Талан»изИжевскасообщилаопланахкомплексноразвиватьтеррито-
риюрядомсТРЦ«Планета».

ХолдингNovaпредложилустановитьграницызоныКРТвИндустриальномрайоне,научастке,
ограниченномулицамиКосмонавтаЛеонова,ГеологовиЧердынской.Вданныймоменттеррито-
риявходитвзонупроизводственно-коммунальныхобъектов.Здесьсобираютсястроить10-этаж-
ныедомаиреконструируютучастокдорогиотул.Леоновадоул.Рязанской.

Двекомпаниигруппы«Развитие»такжезаявилиопланахпореновацииучастковвИндустри-
альномиКировскомрайонахПерми.Однаизтерриторий,площадью1,68га,расположенавдоль
ул.Карпинского,недалекоотЖКBalance.Входящиевнеётриучастканаходятсясейчасвграницах
территориальнойзоныскладов.Втораятерриториявключаетвсебячетыреземельныхучастка
площадью1,45га.Онанаходитсянаул.Танцорова,рядомсКамой.

Суд оставил в силе решение о взыскании  
с топ-менеджеров «Мотовилихинских заводов»  
2,7 млрд рублей

Пермскийкраевойсудотказалвудовлетворенииапелляциибывшимтоп-менеджерамисовла-
дельцамПАО«Мотовилихинскиезаводы»,которыепыталисьобжаловатьрешениеСвердловского
районногосудаПермиовзысканииснихболее2,7млрдруб.

Ранее,виюле,поискуГенеральнойпрокуратурыРФвосемьчеловек,включаяэкс-совладельцев
предприятияМаратаЗагидулловаиРафаэляГималова,владельцевакцийакционерногообщества
ЮрияМедведюкаиРусланаВалитова,атакжебывшегоисполнительногодиректоразаводаВагар-
шакаСарксяна,былипризнанывиновнымивразработкесхемыдляобогащениянабанкротстве
предприятия.Всоответствииснейбылиоформленыневозвратныезаймы,анаподконтрольные
фигурантамструктурывыведеноликвидноеимуществомашхолдинга.

Из-заихдействийбылпричинёнущербгосударственнымиобщественныминтересам.Врезульта-
тезаводбылпризнаннесостоятельным.

ВделообанкротствеПАО«Мотовилихинскиезаводы»ГенпрокуратураРФвступилав2023году.
Надзорныйорганобъяснилэтотем,чтомашхолдингявляетсяоднимизключевыхоборонныхпред-
приятийстраны.
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36%
составил рост 
числа тран-
закций на 
маркетплей-
сах за первое 
полугодие 
2024 года

  Маркетплейсы отмечают зна- 
чительный прирост количества про- 
давцов из Пермского края. Так, 
на Wildberries за год их количество  
увеличилось на 22,5%, а на Ozon отме-
чают рост числа пермских предприни-
мателей с 2022 года почти в два раза 

ФОТО FREEPIK.COM

Алёна Бронникова 

ПЕРЕХОД В РЕГИОНЫ
ВэтомгодуПермьдержитсявлидерахпо

развитиюонлайн-торговливроссийскихгоро-
дах-миллионерах.Согласнорезультатамиссле-
дованияTinkoffeCommerce,в2024годустолица
Прикамьяоказаласьвтоп-5поростуоборотов
продавцовнамаркетплейсахиколичествузака-
зов.Офлайн-ионлайн-продажипочтисравня-
липоказатели,авнекоторыхслучаяхпервые
уступают.

ПоданнымTinkoffeCommerce,запервое
полугодие2024годаприростчислатранзакций
вПермисоставил36%.Пермьоказаласьвчисле
лидеров,уступивтолькоОмску(43%),Красно-
ярску(39%),ЧелябинскуиНовосибирску(по
38%).Врейтингепоростуоборотовпродавцов
намаркетплейсахПермьподелиласНовосибир-
скомпятоеместоспоказателем53%.Первые
строчкидосталисьтакжеОмску(62%),Челябин-
скуиКрасноярску(по56%)иКазани(54%).

ВобоихрейтингахМосквазанялапоследние
строчки.Приростпоказателейвстолицесоста-
вил19и29%соответственно.Такойтрендпере-
ходатрафикаизстоличныхлокацийврегионы
указываетнаперенасыщенностьрынкав Мо-
сквеирастущуюпопулярностьмаркетплейсов
в территориях.

Какотмечаетруководительдепартамен-
таэкономикиифинансовНИУВШЭ—Пермь
ТатьянаБукина,наэтоповлиялинесколько
факторов.Во-первых,маркетплейсыоблегчают
покупателямпоискисравнениецен,предлагая
широкийвыбортоваровотразныхпродавцов
наоднойплатформе.Во-вторых,платформы
предлагаютпродавцаминструментыдляана-
лизапотребительскихпредпочтенийиоптими-
зацииассортимента.

«Достаточноважнымфакторомявляетсядо-
ход.Города-миллионеры,которыевозглавляют
топпоростуколичествапокупок,характеризу-
ютсядостаточновысокимуровнемдоходов,что
позволяетимувеличиватьпокупки.Ещёодин
немаловажныйфактор—этоопределённаяга-
рантиякачестваивозможностьвозврататовара
безожиданияидополнительныхиздержек»,—
добавилаэксперт.

Средимаркетплейсовлидерамипоколиче-
ствупродавцовсталиWildberries(53%),Ozon
(30%)и«ЯндексМаркет»(14%).Поколичеству
транзакцийвразрезерегионоввПрикамье
Wildberriesзанимаетдолюв56%,Ozon—30%,
авот«ЯндексМаркет»(2%)здесьуступает
AliExpress(3%).

Впресс-службеWildberriesсообщили,что
продаживПермскомкраевэтомгодунаплат-
формевырослина46%поколичествупроданных
товаров.Росттакжепоказалаиобщаясумма
продаж.Посравнениюсаналогичнымпериодом
прошлогогода(АППГ)онавырослана60%.

НаOzonобъёмпродажпермскихпродавцов
в 2024годувыросна59%посравнениюс прошлым
периодом.Пословампредставителяпресс-служ-
быплатформы,этотростсвязанс ускорением
доставкитоваровпокупателями былвосновном
обеспеченактивнымразвитиемскладскойин-
фраструктурыврегионе.В третьемквартале2024
годаOzonнарастиллогистическиеплощадиболее
чемв1,5 разагодкгоду,втомчислезасчётнового
логистическогокомплексавПерми.

ВЫСОКАЯ КОНКУРЕНЦИЯ
Маркетплейсыотмечаютзначительныйпри-

ростколичествапродавцовизПермскогокрая.
Так,наWildberriesзагодихколичествоувели-
чилосьна22,5%,анаOzonотмечаютростчисла

ТЕНДЕНЦИИ 

Потребители попали в сети
Пермь занимает лидирующие позиции по росту продаж на маркетплейсах

пермскихпредпринимателейс2022годапочти
вдвараза.

ПоданнымTinkoffeCommerce,вовтором
кварталечислопродавцовнамаркетплейсах
в целомпоРоссииувеличилосьна22%посрав-
нениюсАППГ.Приэтоманалитикизафиксиро-
валиснижениеприроста—вовторомквартале
2023годаонсоставлял34%.

Однойизнаиболеезначительныхпричин
замедлениясталавысокаяконкуренция.Извле-
катьприбыльудаётсяменьшинствупредпри-
нимателей.Среднийдоходпродавцанаодной
площадкесоставляет53тыс.руб.Приэтомпро-
давцы,торгующиенавсехуниверсальныхплат-
формах,всреднемзарабатывают3,6млн руб.

Статистикапоказала,чтоизпродавцов,
пришедшихв2020году,деятельностьспустятри
годапродолжаеттолькокаждыйвторой,изпри-
шедшихв2021-м—каждыйтретий,изначавших
работатьв2022-м—меньшеполовины(42%).

«Бизнесселлеров—этоиграв«Царягоры».
Зарабатываетменьшинство,ионостремится,
чтобынаверхуихосталоськакможноменьше.
Большинствоселлеровприходят,разоряются
иуходят.Основнойинструментконкурентной
борьбы—ликвидность.Еслиувасестьсвобод-
ныйденежныйпоток—выживете,нет—смо-
ет.Сейчасвмаркетплейсыпришёлбольшой
капитал,соответственно,мелкихселлеровон
убираетсрынка»,—прокомментировалоснова-
тельпермскогобрендамужскойодеждыHumber
АндрейЧертков,которыйзанимаетсяпродажа-
минамаркетплейсах.

Поегорасчётам,нараскруткуоднойтовар-
нойпозициидовозможностиполучатьснеё
прибыльпотребуетсянеменее2млнруб.Иэти
расходынужныненатовар,анаподъёмкарто-
чекнаплатформе,рейтинг,прогрузкурегио-
нальныхскладов,продвижениевпоискеипр.

ИНТЕРЕСЫ ПОКУПАТЕЛЕЙ
Благодаряуниверсальностиплатформих

популярностьупокупателейврегионах,втом
числевПрикамье,будетпродолжатьрасти
в ближайшеевремя.Многиеужесейчасвместо
офлайн-шопингапредпочитаютпользоваться
онлайн-магазинами.

ПословамАндреяЧерткова,ассортимент
маркетплейсанесравнитсянисоднимкруп-
нымофлайн-магазином.Весомыепреимуще-
ствапервогозаключаютсявразнообразии,
доступностиицене.

«Дешевленесуществует,причёмнасегодня-
шнемэтапебóльшаячастьтоваровпродаётся
дешевлесебестоимости.Что-тоуступаетсел-
лер,что-тософинансируетмаркетплейсв борь-
бесосвоимиконкурентами.Золотоевремядля
покупок.Явообщеневижуниоднойпричины
покупатьчто-тоофлайн,кромесвежихпродук-
товпитанияежедневногоспроса.Хотяв столи-
цахужеестьOzonFresh—дажеэтастатьяуже
перекрыта»,—говоритЧертков.

Исследованиерынкапоитогамоктябряком-
паниейMediascopeпоказало,чтожителиРоссии
сталичащеидольшепользоватьсямаркетплей-
сами.ВсравнениисАППГсреднесуточный
охватплощадоквыросна9%—болееполовины
россиянстарше12лет(51%)заходятнаэти
ресурсыразвдень.Всреднемпользователи
проводятнаних25минутвтечениедня(+12%).

Приэтомпоисковыеинтересыпользова-
телейкрупнейшихмаркетплейсовзаметно
отличаются.ЕслиOzonвыступаетнаиболее
универсальнойплатформой,тонаWildberries
чащеищутодеждуиобувь,на«ЯндексМаркете»
иAliExpress—гаджеты,ана«Мегамаркете»—
гаджетыибытовуютехнику.

КаксообщиливWildberries,ужителейПерм-
скогокраясамымипопулярнымикатегориями
стали:«Одежда»,«Красота»,«Обувь»,«Смарт-
фоныиаксессуары»ипр.Самыепопулярные
категорииупокупателейOzon:«Товарыдля
домаистроительства»,«Красотаиздоровье»,
«Аптека»,общийобъёмпокупоквыросна34%
посравнениюспрошлымгодом.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ
Экспертывидятбольшиеперспективырасши-

рениярынкаинтернет-торговли.Какотмечает
ТатьянаБукина,эторасширениеассортимента,
ростмобильнойкоммерции,внедрениетаких
технологий,какискусственныйинтеллектима-
шинноеобучение,позволяющиеперсонализиро-
ватьпредложенияиулучшитьпользовательский
опыт,атакжевозможностьвыходанамеждуна-
родныерынкидляместныхпродавцов.

Тенденцияпереходавонлайн,безусловно,
будетпродолжатьсясдальнейшимразвитием
технологий.Однако,помнениюэксперта,полное
вытеснениесрынкаофлайн-магазиновиторго-
выхцентровмаркетплейсамималовероятно.

«Многиепотребителиоченьценятопыт
физическогошопинга.Некоторыепокупатели
предпочитаютподдерживатьместныйбизнес
ипокупатьтоварывфизическихмагазинах.
И, понимаярасширениевлияниямаркетплей-
сов,многиекомпанииадаптируютсякэтим
изменяющимсяусловияминачинаютсочетать
онлайн-продажисфизическимимагазина-
ми», —сообщилаТатьянаБукина.
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Конъюнктура 

32%
составило 
падение 
продаж 
новостроек 
в Перми 
с января 
по октябрь 
по сравнению 
c аналогич-
ным периодом 
прошлого года 

ФОТО FREEPIK.COM

Нет такого, чтобы застройщики 
объявили «чёрную пятницу» абсолют-
но на всё. Самый рабочий инструмент, 
который поддерживает и стимулирует 
продажи сейчас, — беспроцентная 
рассрочка

Максим Артамонов 

Тенденцияуходящегогодавкрупных
российскихгородах—снижениеввода
многоквартирногожильяипадениеуров-

няпродажнапервичномрынкенедвижимости.
Пермьздесьнесталаисключениеми вошла
в числодевятигородов-миллионеров,вкоторых
ожидаетсяснижениепоэтимпоказателям.По
итогам2024годавводмногоквартирногожилья
вПермиможетсократитьсяна16%,отмечают
эксперты«ЯндексНедвижимости».«Новый
компаньон»выяснил,чтопроисходитс рынком
новостроеквПермиикакиепрогнозыиожида-
нияузастройщиковиэкспертовотрасли.

Согласноданнымсервиса«ПульсПродажНо-
востроек»,сянваряпооктябрьвкраевойстолице
продажиквартирвновостройкахупалина32%по
сравнениюcаналогичнымпериодомпрошлого
года.ЗаэтовремявПермибылопродано5,7тыс.
квартирнапервичномрынке,хотяв2023году
этотпоказательнаходилсянауровне8,4тыс.

Послеотменыльготнойипотекисреднеме-
сячноеколичествосделокподоговорамдолево-
гоучастиянарынкепервичнойнедвижимости
вПермисократилосьна35,7%посравнению
с первойполовинойгода.Например,сянваряпо
июньвкраевойстолицевсреднемзаключалось
626сделокежемесячно,асиюляпооктябрь—
403сделки.

Приэтом,поданным«ЦианАналитики»,
в ноябресредняястоимостьпервичкивПерми
вырослана1,3%посравнениюсоктябрёми со-
ставила143,7тыс.руб.за«квадрат».

Месяцемранее,воктябре,сообщалось,
чтоновостройкиподорожаливбольшинстве
крупнейшихгородовРоссии(в47из70).Ценаза
«квадрат»всреднемвырослана0,7%идостиг-
ла138,4 тыс.руб.,согласноданнымэкспертов
«Мираквартир».Отметим,чтопредложениевы-
рослона17,5%замесяц,тоестьпродажибуксу-
ют.Всеэтипроцессыпроисходятнафонеотме-
ныльготныхпрограммиростаценназемельные
участки,стройматериалыирабочуюсилу.

ДИНАМИКА ПРОДАЖ  
У ПЕРМСКИХ ЗАСТРОЙЩИКОВ 

Какрассказал«Новомукомпаньону»коммер-
ческийдиректорАО«ПЗСП»КириллНиколаев,
за11месяцевэтогогодазастройщикреализовал
вПерми838квартир,авпрошломгодузаэтот
жепериодбылопродано1773квартиры.Такая
разницаполучиласьвтомчислеиз-затого,что
в2023годуукомпаниибыломногостартовпро-
даж,вовремякоторыхпермякиактивнеевсего
покупаютжильё,пояснилНиколаев.

«Спадначалсясокончаниемпрограммыльгот-
нойипотекивиюле.Осеньюнаблюдалсярост,
связанныйсостремлениемпокупателейпоскорее
приобрестижильё,поканеисчерпанылимиты
семейнойипотеки.Всерединеоктябрялимиты
закончились,авноябрепоявилисьснова,нотак
жебыстробылиисчерпаны.Всёэтопроисходит
нафонеужесточенияусловийвыдачильготных
ипотечныхкредитов.Наибольшуюдолювпро-
дажахПЗСПсегоднязанимаетжилойкомплекс
«Красноеяблоко»вСвердловскомрайонеПерми
и ЖК«Ближе»вКондратово»,—отметилэксперт.

ВPANCityGroup,отвечаянавопрособ
изменениивреализации«квадратов»вново-
стройкахгодкгоду,заявили,что«продажи
есть,однакоихдинамикасоответствуетобще-
российскомутренду—онаидётнаспад».По
сравнениюспрошлымгодомобъёмыпродаж
сократились.

ГенеральныйдиректорГК«Альфа»Сергей
Ширинкинсчитает,чтодинамикапродажнепо-
казательна,посколькузависитотрядафакторов,
втомчислеотколичествастроящихсядомов.

«Медленнеелиидутпродажисейчас,чемгод
назад?Безусловно.Естьвероятность,чтосрок
реализацииможетувеличитьсявполтора-два
раза.Конечно,повышениеставокпоипотеке
лишилочастьнаселениявозможностизакрыть
жилищныйвопрос.Нопроблемаактуальнане
длявсехсегментов.Например,поЖК«Кама»,
которыйотноситсякпремиум-классу,мынеуви-
делисниженияспроса.Здесьнеттакойжёсткой
зависимостиотипотеки»,—отмечаетШиринкин.

В«КОРТРОС-Пермь»сообщили,чтовпро-
шломгодукомпанияполностьювыполнила
планпродажужевноябре.

«ВэтомгодумызавершалипроектiLove
в микрорайонеДКЖ,имогусказать,чтоот-
рицательнуюдинамикумынеощутили,так
какбольшинствопродажвпоследнейочереди
проектаiLoveбылисовершеныещёнаэтапе
строительстваобъекта»,—пояснилгендирек-
торкомпанииАнатолийМаховиков.

ЦЕНЫ И СКИДКИ
Попрогнозамминистрастроительства

иЖКХРФИрекаФайзуллина,низкаядоля
продажквартирнапервичномрынкенедви-
жимостиприведётктому,чтовРоссиицены
начнутснижаться.Поегословам,«сегодня
более60%жилья,котороенаходитсявстройке,
непродано»,ипоэтомукомпаниидляобеспе-
ченияфинансовогопотокабудутрегулировать
сложившуюсяситуациюскидками.Главная
задачасейчас—держатькоридорвчастироста
ценнастроительныересурсы:стройматериалы,
перевозки,стоимостьрабочейсилы.

Поподсчётам«Объектив.рф»,осеньюэтого
года25из48пермскихдевелоперовпредлага-
лискидкиприпокупкежильявновостройках.
В сервисецифровойаналитикипоясняли:«пока
рынокнепроработалновыемеханизмыфинан-
сированиясделок,компенсирующиеотсутствие
льготныхпрограмм,дисконтированиеостаётся

широкоприменяемыминструментомстимули-
рованияспроса».

Застройщикииспользуютэтотмеханизмдля
привлеченияпотенциальныхпокупателей,но
в тожевремяотмечают,чтооннеединствен-
ныйинесамыйэффективный.

Например,вГК«Альфа»напомнили,что
строительныекомпаниипредлагаликвартиры
соскидкамиивтовремя,когдаработалаипотека.

«Пользуемсяэтиминструментомисейчас,
нотакиеакциинельзяназватьмассовыми.Нет
такого,чтобызастройщикиобъявили«чёрную
пятницу»абсолютнонавсё.Самыйрабочийин-
струмент,которыйподдерживаетистимулирует
продажисейчас,—беспроцентнаярассрочка,по
крайнеймеревдомахкомфорт-и бизнес-класса,
которыестроитгруппакомпаний«Альфа».Доля
рассрочкиираньшебыласущественной.Так,
заянварь–июльнанашихобъектахсделкисис-
пользованиемипотекисоставили71%отобщего
объёмапродаж,срассрочкой—22%.А сейчас,
когдадолясделоксипотекойзначительно
сократилась,процентсделоксрассрочкойещё
вырос», —отметиливкомпании.

Коммерческийдиректоркомпании«ИН-
ГРУПП»КсенияБрыляковаобратилавнимание
нато,чтоскидкавсегдабылаибудетоднимиз
инструментовпродаждлядевелоперскихкомпа-
ний,ноонаявляетсядополнительнымстимулом.
Асегоднягораздоважнееусловияпоипотечному
кредитованию—ставкаиежемесячныйплатёж.

«Натекущиймоментпредложениепоскидкам
в«ИНГРУПП»достигает800тыс.руб.Такжеесть
весомаявыгодаприпокупкеквартирыбезчисто-
войотделки.Новсёзависитотклассаобъекта,
оставшегосяассортиментаиэтапареализации
конкретногопроекта.Естьскидкидляучастни-
ковСВОиихсемей,скидкизаповторнуюпокуп-
куобъекта,закомбо-покупку(одновременная
покупкаквартирыимашино-местаиликладово-
гопомещения)»,—пояснилаБрылякова.

ВПЗСПпредлагаютнескольковидовскидок
до2%:приоплатеналичными,дляучастников
СВОидляработниковоборонно-промышлен-
ногокомплексаидр.

ТЕНДЕНЦИИ 

Замороженные «квадраты» 
Как застройщики стимулируют спрос на покупку квартир  
и стоит ли ожидать снижения цен на жильё в следующем году 
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Прирост цен на новостройки 
в следующем году может составить 
5–10%. Застройщики продолжат запу-
скать больше скидок и акций, влияю-
щих на ценообразование

ИНСТРУМЕНТЫ СТИМУЛИРОВАНИЯ  
СПРОСА

ГК«Альфа»всвоихдомахпредлагаетпокупа-
телямбеспроцентнуюрассрочкудоокончания
строительствадома.При20%-номпервоначаль-
номвзносеежемесячныйплатёжнаэскроу-счёт
составит35тыс.или50тыс.руб.—взависимо-
стиотстоимостисамойквартиры.Акциядей-
ствуетнавсеквартиры.Наотдельныеквартиры
застройщикпредлагаетскидкудо350тыс.руб.

ВPANCityGroupиспользуютрассрочку,зачёт
вторичнымжильёмиспециальныеипотечные
программы.Крометого,упокупателейестьвоз-
можностьполучитьскидкинаквартирыи кла-
довые,априединовременнойоплатескидка
будет2%.Спецпредложенияраспространяются
напоследниеквартирыимашино-места.

«Программы,предлагаемыекакзамена
льготнойипотеке,работают,однакодобиться
техжеобъёмовспросаитойдинамикипродаж,
котораябылавовремядействияльготнойпро-
граммы,невозможноиз-завнешнихэкономи-
ческихпричин»,—рассказалипредставители
застройщика.

Нафонеотсутствияльготныхпрограмм
ипотекумогутпозволитьсебеилисемьисдеть-
ми,илиIT-специалисты,длявсехдругихона
неподъёмнасучётомтекущихставок,отмечает
коммерческийдиректорАО«ПЗСП»Кирилл
Николаев.

«Скидкав2–5%неповлияетнавозможность
выплачиватьбольшиеежемесячныеплатежи
с ипотекойпод28%.Поэтомумыделаемакцент
ненаскидках,анаальтернативныхспособах
оплаты.Большойпопулярностьюуклиентов
ПЗСПпользуетсяпрограммарассрочки.Вторая
программа,котораявостребованаиуспешно
работает,—трейд-ин.Покупателюненужноса-
момузаниматьсяпродажейквартиры,тратить
времянапросмотры,торговатьсяспокупате-
лями,параллельноподыскиватьсебеновую
квартиру,бояться,чтоонауйдётспродажи,
покапокупательреализуетсвоювторичку»,—
рассказалНиколаев.

Узастройщика«ИНГРУПП»накаждыйобъ-
ектстроительстваестьежемесячныеспециаль-
ныеусловияпоакционнымлотам.Напосто-
яннойосноведействуетпрограмматрейд-ин.
«Онадляклиентабесплатная,рассрочкаот
застройщикабезпроцентов.Такжемывы-
страиваемпартнёрскиеотношенияскрупны-
мипредприятиямиПермииПермскогокрая,
готовыпредложитьразныевариантысотруд-
ничества»,—отметилакоммерческийдиректор
компанииКсенияБрылякова.

ПЕРСПЕКТИВЫ И ОЖИДАНИЯ
Генеральныйдиректор«КОРТРОС-Пермь»

АнатолийМаховиковуверен,чтокрупные
застройщики«будутработатьвстратегической
парадигме,непересматриваясвоипланы»,а не-
гативныеожиданияучастниковрынканесо-
всемоправданы,таккактактическиепроблемы
естьвсегда,новситуациинеопределённости
«важнодержатьстратегическийприоритет».

«Именнопоэтому,длятогочтобыобеспечить
стратегическуюустановкунавыполнениеранее
обозначенныхобъёмоввводажильяк2030году,
рынокнедвижимостидолженпройтичерез
2025годстойко,нетеряявектора—девелоперы
немогутпозволитьсебепростаиватьгодили
полтора.Мы,безусловно,учитываемпрошлый
опыт,готовяськразнымсценариямразви-
тиясобытий.Однакосуществуютнекоторые
опасения,чтоменеемасштабныерегиональные
застройщики,которыепополнялисвойземель-
ныйбанк,непродумываявсебизнес-процессы
иэкономикуцикластроительства,будутиспы-
тыватьзатруднения»,—заявилМаховиков.

ВPANCityGroupотмечают,чтообщейтен-
денциинаснижениеценожидатьнестоит:
стоимостьновостроекв2025годупродолжит
расти,нонетакактивно,какв2024году.

«Вероятнеевсего,скидкибудутпредостав-
лятьсяврамкахконкретныхсделок.Прирост
ценнановостройкивследующемгодуможет
составить5-10%.Застройщикипродолжатза-
пускатьбольшескидокиакций,влияющихна
ценообразование.Такжеожидаетсяснижение

объёмовстроительства,тоестьнарынокбудет
выходитьменьшеновинок,чемгодомранее»,—
говорятпредставителизастройщика.

ПословамгендиректораГК«Альфа»Сергея
Ширинкина,втекущихусловияхзастройщикам
придётсязатянутьпояса,ноработатьвубы-
токниктонебудет.Частькомпаний,которые
изначальнозаложилибольшуюприбыль,
смогутснизитьценунаквадратныеметры,но
длябольшинствазастройщиковсложившаяся
ситуацияможетпривестикувеличениюсрока
реализацииобъектоввполтора-двараза.

«Сейчаснастоимостьквартирвлияютдва
разнонаправленныхфактора.Падаетспрос
из-занедоступностиипотеки,и,пологике,
ценатожедолжнаснижаться.Ноодновременно
растётсебестоимостьстроительстваиз-зароста
ценнастройматериалыинехваткирабочих
рук.Итутужерешениезастройщиковбудет
зависетьотимеющихсяресурсовипонимания
себестоимостипроекта»,—пояснилШиринкин.

ЭтижефакторыотмечаютивПЗСП.Поэто-
мусебестоимостьстроительствапоначатым
проектамбудетувеличиваться,таккакростцен
коснулсяпрактическивсехэтаповреализации
строительныхпроектов,начинаяотстоимости
землидовсегообъёмастроительныхматериа-
лов:надекоративныемалыеархитектурные
элементы,лифтыит.д.Например,наоднуиз
основстроительства—цемент—ценывыросли
на20–25%.

«Себестоимостьстроительствамногоквар-
тирногожильявПерми,понашимоценкам,
ужевырослана25–30%,доконцагодапотенци-
альныйростсебестоимостимыоцениваемещё
в 2,5–3%.Ксожалению,предпосылокксниже-
ниюинфляциив2025годунет,ипоэтомупока
неприходитсяждатьсниженияценнажильё.
В ноябремыподнялиценыпримернона5%.
В среднесрочнойперспективеожидаемсокраще-
ниеобъёмапредложенияновогожильянарынке
(засчётсокращениявыходановыхпроектов),что
сбалансируетрынокиудержитценынакварти-
рынатекущемуровне»,—прогнозируютвПЗСП.

В«ИНГРУПП»отмечают,чтовыстраивают
несколькосценариевразвития,главное—быть
гибкимииподстраиватьсяподновыевводные,
которыепоявляютсяпостоянно.Вкаждый
кризисныйпериодэкспертыговорят,чтоцены
нановостройкиснизятся,ноданныеитеку-
щаядинамикаговорятобобратном:стоимость
квартирпостояннорастёт,утверждаютв«ИН-
ГРУПП».

Вместестемлюбыеакциизастройщиков
стимулируютпродажи,однаковцеломситуа-
циюнеспасут,считаютриелторыианалитики
рынка.

«Помимоакций,практическивсезастройщи-
киактивизировалисьвобщениисриелторами,
проводятмасштабныепрезентации.Заключа-
ютдоговорыопартнёрстведажете,ктовсегда
быликатегорическипротивриелторскойпомо-
щи»,—рассказалдиректорагентстванедвижи-
мости«Гранат»ЭдуардГалеев.

Уэкспертанетуверенностивтом,чтоквар-
тирыподешевеют,потомучто«ситуацияещёне
настолькокритическая,асделкипоновострой-
камидут».

Ктомужезастройщикамвсегдабылопро-
щезаконсервироватьстройкуидостраивать
в болееблагополучныевремена.Например,
вовремякризиса2014годаценынеснижа-
лись,а в 2008–2010годахснижалисьтолькона
отдельныекомплексы»,—аргументируетсвою
позициюГалеев.

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Уважаемые жители Пермского края!  
От всей души поздравляем вас  

с Новым годом  
и Рождеством Христовым!

Пусть эти праздники исполнят ваши меч-
ты, принесут удачу, добавят здоровья, 
наполнят сердца радостью и счастьем! 
Верьте в себя, любите всей душой, чтобы 
каждый новый день начинался с улыбки 
и был похож на добрую сказку!

Председатель  
Союзной  

общественной палаты  
по Пермскому краю  

Гарифуллин  
Ильнур Минахматович

«Азот» оказал финансовую 
поддержку Краевой 
больнице им. Вагнера Е. А. 

Филиал«Азот»АО«ОХК«Уралхим»оказал
благотворительнуюпомощьКраевойбольни-
цеим.ВагнераЕ.А.вразмере220000рублей.
Денежныесредстванаправленынаоснащение
помещенияженскойконсультации,гдепрохо-
дятзанятия«Школыбеременных».

Длякабинетабудущихмамбыликуплены
новыешторы.Такжетампоявилисьмягкая
мебельиугловыестеллажи.Дляпросмотра
обучающихвидеоприобретенысовременные
ноутбукипроектор.Теперьознакомительные
и учебныефильмыдлябеременныхбудутпо-
казанывболеечёткомизображенииискаче-
ственнымзвуком.

Людмила Ершова, председатель Обще-
ственного совета при Краевой больнице им. 
Вагнера Е. А.:

— Мы получили необходимую технику и мебель 
для кабинета будущих мам. Она актуальна. Теперь 
пациенткам будет гораздо комфортнее и уютнее 
находиться в женской консультации. Благодарим 
филиал «Азот» за помощь в решении этого вопроса.

Юлия Кусова, заместитель директора 
филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» по пра-
вовым вопросам, депутат Березниковской 
городской думы:

— «Школа беременных» помогает женщинам 
подготовиться к материнству, а это очень важно 
для будущего наших детей. Теперь посетительни-
цы женской консультации будут чувствовать себя 
комфортнее, уютнее. Очень важно, чтобы дети 
росли в любви и заботе. Это, безусловно, будет 
способствовать укреплению института семьи 
в нашем обществе.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»
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Под ударом ставок
Получать кредиты в банках стало существенно сложнее

Полина Путякова 

ПоданнымБанкаРоссии,на1октябрядоля
«плохих»потребкредитовспросрочкой
более90днейвцеломпостраневыросла

до7,9%отобъёмакредитногопортфеля.Вабсо-
лютныхзначенияхэто1,2трлнруб.,приростза
второй-третийкварталысоставил11,6%.Доля
«плохих»ипотечныхкредитовнатужедату
составила0,7%против0,5%годомранее.

ВнастоящеевремяБанкРоссииназывает
долговуюнагрузкугражданоднимизрисков
финансовойстабильностистраны.Вчастности,
всвоёмдокладе«Обзорфинансовойстабиль-
ности»завторой-третийкварталырегулятор
отмечает,чтотемпыприростазадолженности
понеобеспеченнымссудамдостигли1,8–2%
в месяцвовторомквартале,затемподдействи-
емрегуляторныхмеркоктябрюупалидо0,7%.

НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ ПОРТФЕЛЬ
Овероятностиухудшениякачествакредит-

ногопортфеляроссийскихбанковвближайшие
год-полторааналитикиговорилиужевначале
2024года.Кредитованиепродолжалорастивысо-
кимитемпами,несмотрянавысокиеставкииот-
сутствиеростареальныхрасполагаемыхдоходов.

ПомнениюаналитикаФГ«Финам»ИгоряДо-
донова,основнымипричинамиухудшениякаче-
ствакредитногопортфеляявляютсяестествен-
ноевызреваниекредитногорискапокредитам
свысокимиставкамииростзакредитованности
населения,врезультатекоторогороссиянамвсё
сложнееобслуживатьсвоюзадолженность.

Такжезначительнымфакторомявляется
длительныйпериоджёсткойкредитнойполи-
тики,которуюпроводитБанкРоссии,говорит
аналитик«Цифраброкер»ИванЕфанов.В ре-
зультатеклиентыбанков,которыеимеютдва
и болеекредитовилиипотеку,попалиподудар
растущихставок,потомучтопотеряливоз-
можностьперекредитоватьсяпоболеенизким
ставкамвэтомгоду,посколькуключеваяставка
толькопродолжиларост.Такжевслучаесипо-
текойимеетместоиколичественныйэффект,
потомучтозапоследниегодыбыловыдано
рекордноеколичествоипотечныхзаймов.

Важноезначениеприобретаютимакроэко-
номическиефакторы,уверенаОльгаГорюкова,
директордепартаментариск-менеджмента—
членправленияАО«СвойБанк».Ценынапотре-
бительскиетоварыиуслугирастут,ареальные
доходынаселениянет.Вэтихусловияхрасходы
насодержаниесемьиитекущеепотребление
стоятучеловекавпервомприоритете,апога-
шениекредитныхобязательствоказывается
далеконенапервомплане.

Также,помнениюэксперта,науровень
просрочкивлияютибизнес-риски.«Некоторые
заёмщики—физическиелица,получаяпотреби-
тельскиекредиты,кредитыподзалогнедвижи-
мостиилитранспортныхсредств,направляют
ихненаличныецели,анацелиподдержания
собственногобизнесаиразвитияпредприни-
мательскойдеятельности.Вусловияхсанкций,
ростаинфляциииключевойставкимикро-и ма-
лыйбизнестожесталкиваютсяс определённы-
миипонятнымисложностями,чтовконечном
итогеотражаетсянавозможностяхсобствен-
никабизнесапроизводитьпогашениевзятых

кредитовинавыходахвпросрочку.Какправи-
ло,дополнительныхстабильныхисточниковдо-
ходову предпринимателейнет.Поэтомубанкам
рассчитыватьнабыстроепогашениепросрочки
втакихситуацияхнеприходитсядотехпор,
поканебудутрешеныпроблемывбизнесе»,—
рассуждаетОльгаГорюкова.

ЖЁСТКОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ
Чтобыснизитьфинансовыериски,связанные

сзакредитованностьюнаселенияиухудшени-
емкачествакредитногопортфеля,Центробанк
неединождызагодужесточалнормативы
длябанков.Вчастности,повышалнадбавки
ккоэффициентамрискапонеобеспеченным
потребительскимкредитам.Ещёодининстру-
мент,которыйиспользуетрегулятор,—макро-
пруденциальныелимиты,тоестьограничение
предельнойдоливыдачкредитовсопределён-
нымихарактеристиками.

Вовтором-третьемкварталахтекущегогода
этимерыдалирезультат:былозафиксировано
заметноеснижениедоливыдачссудсвысоким
показателемдолговойнагрузки(ПДН),тоестьс
повышеннойвероятностьюпросрочки.Вчастно-
сти,назаёмщиковсПДНвыше50%пришлосьвсе-
го22%выдачналичнымипосравнениюспочти
60%годомранее.Всегментеипотекинастрояще-
есяжильёдолякредитовсПДНвыше80%упалас
46до6%,наготовоежильё—с47до13%.

Впервыелетомэтогогодабыливведены
надбавкикрискампоавтокредитам.Впервой
половине2024годаболее60%всехвыданных
ссудимелиПДНвыше50%.С1июляЦен-
тральныйбанкввёлмакропруденциальные

надбавкидляэтогосегмента,чтотакжеполо-
жительноповлиялонаструктурувыдаваемых
автокредитов.

Вследзаэтимуровеньодобренийзаявокна
кредитыналичнымиикредитныекартывРФ
вноябресоставлял22,5%,заметноснизившись
спиковых40%вмарте.ТакиеданныеНацио-
нальногобюрокредитныхисторий(НБКИ)
приводятфедеральныеСМИ.

«Вданныймоментуровеньодобренияснижа-
етсяабсолютноповсемвидамкредитныхпро-
дуктовфизлиц—какпокредитнымкартам,так
ипозалоговымкредитам.Вцеломотмечается
ухудшениекачестваклиентскогопотока.Среди
клиентов,подающихзаявкинаполучениекре-
дитныхпродуктов,хорошихплатёжеспособных
клиентовстановитсявсёменьшеименьше, —
комментируетситуациюОльгаГорюкова.

Причиныкроютсякакразвужесточениире-
гулированиявыдачкредитовчерезмакропру-
денциальныелимитыиповышениенадбавок
ккоэффициентамриска,отмечаетИванЕфа-
нов.Ведьэтимерысоздаютдополнительную
нагрузкунакапиталбанков,чтовынуждаетих
устанавливатьболеестрогиетребованияк за-
ёмщикамитемсамымсужатькруглиц,кото-
рыхонимогуткредитовать.

КРЕДИТНЫЙ СПАД
Помнениюруководителянаправленияэкс-

пертнойаналитики«Банки.ру»ИнныСолдатен-
ковой,именномакропруденциальныенадбавки
и лимитынарядусвысокойключевойставкой
сталиосновнымифакторами,дестимулиро-
вавшимивыдачикредитовв2024году.Хотя,
безусловно,своюрольсыгралибыстрыйрост
кредитныхставоквследзаключевойставкой,
чтооказалоопределённоедавлениенаспрос
на кредиты.

ПоданнымЦентробанка,помесячныетемпы
приростарозничныхкредитныхпортфелей
отечественныхбанковвоктябреослаблидо
0,4%спиковых2,7%,зафиксированныхвиюне.
ЭтицифрыприводитИгорьДодонов.Причём
заметноеухудшениединамикификсировалось
повсемвидамкредитования.

В данный момент уровень одо-
брения снижается абсолютно по всем 
видам кредитных продуктов физлиц — 
как по кредитным картам, так и по за-
логовым кредитам. В целом отмечается 
ухудшение качества клиентского потока

ФОТО FREEPIK.COM

на 21,3%
меньше потребительских кредитов 
было выдано в Пермском крае 
в ноябре по сравнению с октябрём 
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Официальное сообщение 
о проведении внеочередного общего собрания  

акционеров АО «СПК»

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «СТРОЙПАНЕЛЬКОМПЛЕКТ» (далее — 
Общество) сообщает акционерам Общества о проведении внеочеред-
ного общего собрания акционеров.

Полное фирменное наименование Общества: АКЦИОНЕРНОЕ ОБ-
ЩЕСТВО «СТРОЙПАНЕЛЬКОМПЛЕКТ».

Место нахождения Общества: Г. ПЕРМЬ, УЛ. ГЕРОЕВ ХАСАНА, 45А.
Дата окончания приёма заполненных бюллетеней для голосования 

(дата проведения собрания): 16 января 2025 года.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие пра-

во на участие в общем собрании акционеров: 22 декабря 2024 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем 

вопросам повестки дня общего собрания акционеров: обыкновенные.
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные 

бюллетени для голосования: 614064, Г. ПЕРМЬ, УЛ. ГЕРОЕВ ХАСАНА, 
45А.

При направлении заполненных документов в Общество предста-
вителям акционеров необходимо приложить документы, подтверж-
дающие их полномочия для осуществления голосования (их копии, 
засвидетельствованные (удостоверенные) в порядке, предусмотрен-
ном законодательством Российской Федерации).

Вид собрания: внеочередное.
Форма проведения собрания: заочное голосование.
Вопросы, включённые в повестку дня внеочередного общего со-

брания акционеров Общества:
1. Принятие решения об одобрении крупных сделок, одновременно яв-

ляющихся сделками, в совершении которых имеется заинтересованность.
2. Принятие решения об одобрении крупной сделки.
Акционеры Общества могут ознакомиться с материалами, под-

лежащими предоставлению при подготовке к проведению общего 
собрания акционеров Общества по адресу: Г. ПЕРМЬ, УЛ. ГЕРОЕВ 
ХАСАНА, 45А, в течение 20 дней до даты проведения общего собрания 
акционеров, в рабочие дни и часы Общества.

АО «СПК»

ПоданнымНБКИ,вноябреколичествовыдан-
ныхвРоссиипотребительскихкредитовсокра-
тилосьна21%посравнениюсоктябрём,апо
сравнениюсавгустом—почтина50%.Пермский
крайвцеломсоответствуетэтойдинамике:вно-
ябрепосравнениюсоктябрёмпотребительских
кредитовбыловыданона21,3%меньше.

Из-заужесточениятребованийкзаёмщикам
сокращаетсянетолькоколичествовыданных
кредитов,ноиихразмер.ПоданнымНБКИ,
вноябресреднийразмерпотребительского
кредитавцеломпоРоссииупалсразуна15,7%
посравнениюсоктябрём—до135тыс.руб.
Этосамыйнизкийуровеньсначала2024года.
ВПермскомкраесреднийразмеркредитаещё
ниже—113,1тыс.руб.,сокращениезамесяц
превысило16%.Вбюроотмечают,чтосредний
размерпотребительскогокредитасокращается
пятыймесяцподряд.

Ещёболеевыразительнадинамикаавтокреди-
тования.Вноябревыдачаавтокредитоввцелом
поРоссиисократиласьна30,4%посравнению
с октябрём,ассентября«упала»на51,3%,со-
общаютвНБКИ.Пермскийкрайпопалвчисло
регионовсрекорднымсокращениемвыдач:в но-
ябрепо сравнениюспредыдущиммесяцемоно
составилопочти35%.ВМосквеиСанкт-Петербур-
геколичествовыданныхавтокредитовзамесяц
сократилосьна32,2и29,3%соответственно.

ВсвоюочередьОбъединённоекредитноебюро
констатирует,чтовноябрепосравнениюс ре-
зультатамиоктябряколичествовыдачкредитных
картсократилосьабсолютнововсехрегионах
РФ.Кноябрюпрошлогогодаколичествовыдач
сократилосьна40%,общийобъёмодобренных
лимитов—на32%.Апосравнениюсрезультата-
миоктября2024годавноябреколичествовыдач
кредитныхкартсократилосьна14%,общий
лимит —на15%.Объёмлимитовпоновымкреди-
тамвбольшинствесубъектовтакжеснизился,ис-
ключениесоставилипятьсубъектовФедерации.

В ИПОТЕЧНОМ ЦАРСТВЕ
Ситуациявсектореипотечногокредитова-

нияотличаетсясвоейспецификой.Вцеломпо
рынкууровеньодобренияпольготнымипотеч-
нымпрограммамссубсидированнойставкой
снизилсянетакужсущественно—на10–15%,
отмечаетруководительАбсолютБанкавПерми
АнастасияГилёва.Втожевремявслучаеспро-
граммамибезгосударственногосубсидирова-
ния,порыночнымставкам,уровеньодобрения
заявоксократилсяв1,5–2раза.

Количествозаёмщиков,способныхсправ-
лятьсясфинансовойнагрузкойпокредиту
в рамках«Семейнойипотеки»(составкойдо6%
годовых),сократилосьнезначительно.Акруг
тех,ктоспособенсправлятьсясплатежамипо
ипотекесоставкамивпределах26–30%,крайне
узок,продолжаетАнастасияГилёва.Например,
еслизаёмщикберётипотекуна5млнруб.по
«Семейнойипотеке»срокомна20лет,егоеже-
месячныйплатёжсоставитоколо35тыс.руб.
А вслучаеипотекипорыночнымставкам—
превысит100тыс.руб.,итакойплатёжподсилу
кудаменьшемупулузаёмщиков.

Кромеобщихдлявсехвидовкредитования
причинснижениядолиодобренийивыдач,здесь
естьидругие.Вчастности,директорагентства
недвижимости«ЭтажиСОТАПермь»Дмитрий
Ончуровназываетувеличениепервоначального
взносаприпримененииоставшихсяльготных
программдозаградительныхзначений,порядка
50%.Посемейнойипотекенапроцентодобрений
повлиялотакжеибыстроеисчерпаниелимитов,
отмечаютвPANCityGroup.

«Лимитыпосемейнойипотекезаканчива-
ютсябуквальнозанеделю,ивбанкахостаётся
ворохзаявоквожидании.Поэтому,кактолько
лимитывновьоткрываются,клиенттутже
готоввыходитьнасделку»,—говоритгенераль-
ныйдиректорГК«Альфа»СергейШиринкин.

Ещёоднапричинаснижениядолиодобре-
ний —вужесточенииусловийсемейнойипотеки,
добавляетруководительотделапродажАО«ПЗСП»
ИннаШолохова.Раньшееёмоглиполучитьсемьи
сдвумядетьми,теперьодиниздетейдолженбыть
строгомладшесемилет.Тоестьсузилсякругпо-
тенциальныхучастниковпрограммы.

Естьибюрократическаяпричина,связанная
сизменениемсамогопроцессаподачизаявок.
Вовременадействияльготнойипотекионбыл
максимальнопростым,говоритИннаШолохова.
Заявкиподавалисьвэлектронномвидечерезсер-
висыбанкавличномкабинете,решениеприходи-
лобыстро,внекоторыхбанкахдаженетребова-
лосьподтверждениедоходов.Сегоднябанкипри
рассмотрениизаявокпольготнымпрограммам
гораздострожеотносятсякотборузаёмщиков
и предоставляемомупакетудокументов.

Втакихусловияхбанки,ориентированныена
получениезаявокчерезсвоихбизнес-партнёров
средизастройщиковириелторов,незафикси-
ровализначительногоснижениядолиодоб-
ренныхзаявок,отмечаетАнастасияГилёва.
Этосвязаностем,чтотакиепартнёрызнают,
заявкискакимипараметрамиимеютбольше
шансовполучитьодобрение.

Вновыхобстоятельствахзастройщикдей-
ствительностановитсяменеджером-экспертом,
посредникоммеждупотенциальнымзаёмщи-
комикредитором,говоритИннаШолохова.По
еёсловам,передподачейзаявкизастройщик

анализируетпортретзаёмщика,подбирает
банк,которыйвероятнеевсегоможетодобрить
заявку,контролируетполнотупакетадоку-
ментов,корректностьихзаполненияиподаёт
заявкузаклиента.Вслучаеотказаанализирует
причину,корректируетзаявкуилиозвучивает
клиентуусловия,покоторымон«непрошёл»,
например,недостаточнодохода,необходимсо-
заёмщикилитребуетсязакрытьдействующий
кредитит.д.Еслиипотекапокупателюнедо-
ступна,застройщикипредлагаютпрограмму
собственнойрассрочки.

ПословамДмитрияОнчурова,низкийуро-
веньодобренияипотечныхзаявоксуществен-
новлияетнарынокнедвижимости.Эксперт
считает,чтоснижениеспросаможетпривести
к снижениювводановыхобъектовнарынке,
чтоспровоцируетдефицитиростцен.

Низкийуровеньодобрения,соднойстороны,
ограничиваеткругпотенциальныхклиентовдля
застройщика,но,сдругойстороны,способствует
привлечениюклиентовсболеекороткимциклом
сделки—тех,ктоприобретаетжильёзаналичные,
отмечаютвPANCityGroup.Темнеменеев целом
менееактивныепродажимогутпобуждатьза-
стройщиковкорректироватьтемпыстроительства
ицены,вводитьрассрочкииакции.

«Ситуацияспродажамиотличаетсявразных
сегментахжилья.Покупателиквартирвдомах
стандарт-икомфорт-классанапрямуюзависят
отусловийпоипотеке.Текущаяставкасейчас—
этонепосильныеусловиядлямногихпермяков,
поэтомувсёдержитсянаимеющихсялимитах
посемейнойипотеке.Втожевремянаприме-
ресвоихпроектовбизнес-класса—ЖК«Кама»
и «Петропавловский»—мыневидимпрямой
взаимосвязисипотечнымипрограммами.
Такоежильёприобретаетсяобычнопринали-
чииупокупателянеобходимойсуммы,поэто-
муситуациясипотечнымиставкамиидолей
одобрениязаявокэтотсегментпрактическине
затронула»,—констатируетСергейШиринкин.

ПОВОДА ДЛЯ ПОЗИТИВА НЕТ 
Чемдольшесохраняетсяжёсткаяденеж-

но-кредитнаяполитикаичемсильнеерегу-
ляторбудетзакручиватьгайкипомакропру-
денциальнымлимитам,темменеедоступным
будеткредит,полагаетИванЕфанов.Вусловиях
высокихставокзакредитомналичнымиили
кредитнойкартойобратятсяпреждевсего
закредитованныезаёмщики.Болеетого,в та-

кихусловияхлогичноожидатьпродолжения
просрочекнетолькоуфизическихлиц,нои
у компанийсвысокойдолговойнагрузкой.

Ситуацияестественного«вызревания»ранее
выданныхкредитовиростазакредитованности
населения,вероятно,сохранитсявближай-
шиемесяцы,считаетИгорьДодонов.Поэтому
экспертожидаетпостепенногоувеличения
просрочкипорозничнымкредитами в даль-
нейшем.Приэтомдоляодобренийзаявокна
кредитыпродолжитснижаться,поскольку
в условияхжёсткогорегулированиядлясдер-
живанияростанагрузкинакапиталбанкибу-
дутпредпочитатьиметьделотолькосзаёмщи-
камисвысокимкредитнымкачеством.

Крометого,сыграласвоюрольиотмена
в серединегодадействовавшегодлябанковмо-
раторияповерхнейграницеполнойстоимости
кредитавчастипотребительскогокредитова-
ния,которыйпозволялбанкамкомпенсировать
расходынарезервированиевысокимиставка-
ми,считаетэксперт.

«Всилутого,чтобольшинствоизэтихмер
былисохраненырегулятороминапервыйквар-
тал2025года,мыожидаемсохранениятренда
вкредитныхполитикахбанковнаувеличение
числаотказовпокредитамиконцентрацию
наработусдействующейиповторнойклиент-
скойбазой.Вчастиженовыхклиентов,скорее
всего,онипо-прежнемубудутготовывыдавать
кредитытольконеаккредитованнымзаёмщи-
кам«хорошего»кредитногокачества,приэтом
возможностьвыдачибудетвкаждомслучае
рассматриватьсявтакназываемом«ручном
режиме»,—считаетИгорьДодонов.

ВданныймоментОльгаГорюкованевидит
предпосылокнидляростадоливыдач,нидля
сниженияобъёмовпросрочки.

«Замедлениероставыдачрозничнымклиен-
тамбудетприводитьквызреваниюкредитных
портфелей,сформированныхбанками.Если
прогнозироватьтрендподинамикепросрочки,
товнегативномсценариимыбудемфикси-
роватьпродолжающийсяростпросрочкипо
банковскомусектору,впозитивном—стаби-
лизациюнатекущемуровне,чтосейчасвыгля-
дитмаловероятнымсценарием»,—заключает
эксперт.

Из-за ужесточения требований 
к заёмщикам сокращается не только 
количество выданных кредитов, но и 
их размер
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Благодарствуйте на чай
В Перми стали чаще оставлять онлайн-чаевые 

Марина Сизова

Нафонеростаобъёмовбезналичных
расчётоврастётиколичествоонлайн-
чаевых,которыеможнооставлятьспомо-

щьюспециальныхсервисов.Средипопулярных
платформ:YCLIENTS,T-Pay,«ВТБ.Чаевые+»,
«СберЧаевые»,«нетмонет»(Альфа-Банк),«Ян-
декс.Чаевые»идр.

Выборсервисазависитотиндивидуальных
потребностейипредпочтенийпользователя.
Следуетучитывать,чтовбольшинствесервисов
дляонлайн-чаевыхестькомиссии.

Каксообщили«Новомукомпаньону»
в YCLIENTS(сервисдляувеличенияприбы-
лииколичестваонлайн-записей),в2024году
в Пермичислотранзакцийпочаевымвыросло
на14%.Приростсреднегочекапочаевым—
15,1%.Асредняясуммачаевыхвденьсоставила
326,1 руб.(в2023годубыло283,8руб.).

ВРоссии,поданнымсервиса,количество
транзакцийвянваре–сентябре2024годаувели-
чилосьна25%.Среднийчекчаевыхвыросв стра-
нена12%исоставил333руб.(длясравнения:
самыйвысокийсреднийчекв Сочи —485 руб.
(+48,2%к2023году),вМоскве—366 руб.(+10,2%).
Большевсегосреднийчеквыросвсферекрасо-
ты,меньшевсего—вспорте.

ПоданнымT-Pay(сервисбезналичныхплате-
жейотТ-Банка),сянваряпосентябрь2024 года
в Пермскомкраеколичествооставленныхбез-
наличныхчаевыхувеличилосьна45%(в стране
приэтомвсреднемна16%),ачеквыросна43%
(с 272до388руб.)посравнениюсаналогичным
периодомпрошлогогода.Всреднемжепостране
чеквыросна46%(с331до483руб.).Чащеиболь-
шечаевыхклиентыT-PayоставляютвМоскве,
Санкт-Петербурге,Екатеринбургеи Казани.

ВСбербанке«Новомукомпаньону»рассказа-
ли,чтосталиактивноподключатьресторанам
икафевПермскомкраесервис«СберЧаевые»
в середине2023года.Капрелю2024годасерви-
сомпользовались79заведений.Объёмчаевых
вмесяцсоставил1,8млнруб.,количество

операций—6,7тыс.,среднийчек—268руб.
Длясравнения:ужевоктябречислозаведений,
подключённыхксервису,увеличилосьдо135,
объёмчаевыхвмесяцдостиг4,4млнруб.,было
проведеноболее15тыс.операций.Средний
чек,поданным«СберЧаевых»,вПермскомкрае
немногоувеличился—до288руб.

Поданным«нетмонет»отАльфа-Банка,
в Пермскомкраесреднийчекчаевыхувеличился
на6,23%в2024году(посравнениюс2023 годом).
Сейчасонсоставляет273руб.Асуммасреднего
чекаприоплатесчётаувеличиласьна5,79%.Ко-
личествокомпаний,подключённыхк«нетмонет»,
увеличилосьна16%.Кдекабрю2024годатолько
вПермскомкрае,какрассказаливпресс-службе
сервиса,чаевыеоставилиболее200тыс.раз.

Сервис«ВТБ.Чаевые+»показываетростчисла
транзакцийпоРоссииоколо18–20%(к 2023 году,
еслисчитатьпоточкам,подключённымболь-
шегода).Приэтомвнедрениесистемыоплаты
счётаичаевыходнойтранзакциейведётктому,
чточаевыеоставляютна40%чаще.Средний
чекв этотпериодвыросдо406руб.(+11%год
к году).ОбщиецифрыпоПермибудут,пословам
сотрудников,примернотакимиже.

МУЖЧИНЫ ПЛАТЯТ БОЛЬШЕ
Поданным«ЧекИндекс»,впрошломгоду

чаевыечащевсегодоставалисьбарменам,
официантам,сотрудникамсалоновкрасоты
и таксистам.

«Главныетенденции,скореевсего,будут
продолженыивэтомгоду,—комментирует
ЛеонидСимаков,руководительаналитическо-

гоцентра«ЧекИндекс»компании«Платформа
ОФД».—Оборотчаевыхвыроссувеличением
продажсферыобщепитаивнутреннеготуриз-
ма,особеннов регионах—местахпритяжения
туристов,ипревысилуровеньпандемийных
лет,когдабылиограниченияимногиеспеци-
альностремились«поддержать»чаевыми
работниковкафеиресторанов».

Пермь—неисключение,самаябольшаядоля
чаевыхздесьостаётсятакжевресторанном
бизнесе.

«Средняясуммачаевыхрастёткаждыйгод
примернона10%,авотколичествотранзакций
вырослос2022по2023годпочтивдвое,ас2023
по2024-й—на20%,—приводитстатистику
владелецпермскогокафе«Улитка»ОлегОщеп-
ков(посервису«нетмонет»).

ПоданнымT-Pay,людичащеоставляютчае-
выелетом.Дляресторанов,баровикафе«горя-
чеевремя»—смаяпооктябрь.Самыещедрые
чаевыеоставляютпосубботамивоскресеньям
ночью.«Золотойчас»длячаевых—4часаутра
воскресенья.

Имужчины,иженщиныоставляютвкаче-
ствечаевыхпримерно11%отчека,приэтом
среднийчекбезналичныхчаевыхмужчины
оставляютна26%больше.Людидо39лет
оставляютвкачествечаевыхнемногобольший
процентотчека(11%),чемпосле39(10%).

Следомзаобщепитомпопопулярностишли
мастерасалоновкрасоты.

«На20%чащесталиоставлятьчаевыевинду-
стриикрасоты,чтосопоставимосресторанной
индустрией.Однакоранеевэтойсференебыло
принятооставлятьчаевые.Идосихпордоля
чаевыхвсалонахкрасотызначительнониже,
чемвресторанах,ноонапостепенноприраста-
ет»,—отмечаетуправляющийдиректорсервиса
«ВТБ.Чаевые+»ВладимирХоружий.

ВПерми,вотличиеотнекоторыхдругих
регионовстраны,традицияоставлятьмастерам
чаевыепоканеособоприжилась.

«Нашасферауслугнеимееттакихбиз-
нес-традиций,какчаевые,вотличиеотре-
сторанногобизнеса.Вернее,этитрадиции
насегодняслаборазвиты,нотемнеменее
периодическинашимастераполучаютвозна-
граждения»,—говоритдиректорисобственник
пермскогосалона«Африка»АлёнаБехтерева.

Ихотятрендраспространилсянасферукра-
соты,мастеравсёжеполучаютчаевыхменьше,
чемвдокризисном2019году.ПословамБех-
теревой,есливсёжесравниватьдопандемий-
ный2019годи2024-й,наблюдаетсянебольшое
снижение—примернона20%.

«Нашигостичащеблагодарятсвоихмасте-
ров,чтоназывается,натурпродуктом:цвета-
ми,конфетамиилиприятноймелочью.Ноэто
большеисключения,чемправила.Еслимерить
подарками,тоихсталозначительноменьше
в последниегоды,возможноразавтри»,—го-
воритруководительсалонакрасоты.

Натретьемместепопопулярностичаевых
средироссиян—такси.Водителямтакси,кста-
ти,впрежниегоды(в2021-ми2022-м)чаевые
оставляличаще,чеммастерамвсалонахкрасо-
ты.Нов2023годуситуацияизменилась.

Уменьшениевыдачичаевыхводителям,по
мнениюЛеонидаСимакова,большесвязанос вы-
росшимуровнемценвтаксиислужитопределён-
ным«компенсирующим»ответомпотребителя.

«Чаевые—приятныйбонусдляводителя.
Пассажирычастоблагодарят.Иногдаоставляют
наличку,новосновномпереводятпобезналу.
«Яндекс»неберёткомиссиюсонлайн-чаевых,
перечисляетихполностьюводителю»,—расска-
зываетЭдуардАвдеев,пермскийтаксистсше-
стилетнимстажем,работающийв«ЯндексGo».

Оборот чаевых вырос с увели- 
чением продаж сферы общепита 
и внутреннего туризма, особенно 
в регионах

ФОТО FREEPIK.COM

14 %
составил 
рост числа 
транзакций 
по онлайн-
чаевым 
в Перми 
в 2024 году, 
по данным 
YCLIENTS
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Забота о клиентах —  
приоритет «ЭнергосбыТ Плюс» 
в Прикамье
Директор Пермского филиала «ЭнергосбыТ Плюс» Евсей Петров —  
о том, с какими вызовами столкнулась компания, как выстраивается 
работа с клиентами и какие инновации внедряются для их удобства

Вэтомгоду,поданным«ЯндексТакси»,чис-
лопоездоксчаевымивсервисевырослона27%
встране(поотношениюк2023году).Сначала
2024годапассажиры«ЯндексGo»оставили
водителямрекордные3,5млрдруб.чаевых,что
на57%большесуммычаевыхзааналогичный
период2023года.

«Пассажирысталичащеотмечатьпозитив-
ныемоментывпоездках,напримерприят-
ныйразговорсводителемилиегоотзывчи-
вость,зачтоиоставляютчаевые,—отмечают
в пресс-службе«ЯндексGo».—Сконцапрошло-
гогодапассажирымогутвидетьвприложении
в концепоездки,начтокопитводитель —на-
пример,наподарокродным,путешествие,
учёбуилилюбимоехобби».

Нестандартныеотрасли,которыеиспользуют
сборэлектронныхчаевых,—АЗС,службыдо-
ставки,туристическиекомпании,медицинские
центры,спортивныеклубыидр.

Отметим,в«ЯндексЛавке»и«ЯндексЕде»
с начала2024годароссиянеоставилиболее
640 млнруб.чаевыхкурьерам.

«Психологически проще 
провести электронные 
платежи, чем оставить 
крупную купюру»

Александр Цыганов,  
заведующий кафедрой страхования 
и экономики социальной сферы 
Финансового университета  
при Правительстве РФ (Москва)

Чаевыебылииостаютсяпривычнойдеталью
посещениякафеилиресторана.Ноэтонеозна-
чает,чточаевыеоставляютвсеивсегда.Гость
невсегдадоволенобслуживаниемиликаче-
ствомпищи,отсутствиемзаявленныхв меню
блюд,размещениемит.д.Естьинемалолюдей,
считающих,чтоблюдаитакдостаточностоят,
чтобыплатитьещё.В туристическихместах
этоучитываютиповышаютстоимостьблюд,
вводятплатёжзаобслуживаниеит.д.,чточасто
можноувидетьвотзывахвИнтернете.

Этимлетомнамибылпроведёнопрос
среди1600человекв стране(744—мужчины,
856—женщины).Навопрос«Оставляетели
вычаевыепобезналичнойоплате?»около50%
опрошенныхпризнались,чтопочтиникогдане
оставляютчаевые(49,2%мужчини50,2%жен-
щин;чемстарше,темменееохотнооставляют
чаевые).Никогданеоставляютчаевые—при
любомспособеоплаты—15,9%опрошенных.

Долябезналичныхплатежейрастётион-
лайн-чаевых—тоже,хотябезналичныечае-
выепоканесталипривычнымии удобными.

Процесспостепенный,неоченьбыстрый,но
верный.Да,почти50%жителейРоссии,регу-
лярнопосещающихкафеи рестораны,почти
никогданеоставляютбезналичныечаевые.Но
могутоставитьнебольшуюсуммуналичными,
специальнодоставеёизкошелька.

Плюсонлайн-чаевых—ввозможности
оплатитьсосчёта,новэтомжеиминус,так
какнеполучитсяоставитьсдачуилиеёчасть.
Иногдаклиентыспециальнорасплачиваются
большойкупюройипросятразменятьеёна
небольшие,что-тооставляяначай.Прибез-
наличнойоплатетакойвозможностинет.

Чекзатратначаевыебудетрастиодновре-
менносростомобщегочека.

Электронныечаевыечастовыше,таккак
вслучаеналичныхклиентыобычноотдают
лишьсдачуиликакую-тоеёчасть.К томуже
психологическипрощепровестиэлектронные
платежи,чемоставитьотносительнокрупную
купюру.Например,оставляют157руб.сдачи
наличными,априбезналичныхплатежах
округляютдо200или500руб.

ЕСТЬ МНЕНИЕ 

Одна из на-
ших прио-
ритетных 
задач — 
развитие 
онлайн-сер-
висов для 
клиентов

— Евсей Сергеевич, расскажите, чем занимается 
Пермский филиал «ЭнергосбыТ Плюс»?

— Пермский филиал «ЭнергосбыТ Плюс» — это 
одно из ключевых звеньев в системе теплоснабжения 
региона, которое обеспечивает комфорт и уют в домах 
более миллиона жителей Прикамья. Наша компания 
выступает агентом по реализации тепловой энергии, 
производимой предприятиями Пермского филиала 
«Т Плюс» в крупнейших городах края — Перми, Берез-
никах, Чайковском, Лысьве и Краснокамске.

Мы сопровождаем договоры теплоснабжения, фор-
мируем начисления, контролируем качество услуг, а так-
же ведём активную работу по снижению задолженности 
потребителей. Нашими клиентами являются более 1 млн 
физических и почти 11 тыс. юридических лиц.

— Не секрет, что отопительный сезон — время 
проверки системы теплоснабжения на прочность. 
Как оцениваете подготовку к зиме?

— В структуре Пермского филиала «ЭнергосбыТ 
Плюс» работает Тепловая инспекция. Ключевая задача 
специалистов инспекции — контроль качества теп-
лоснабжения потребителей. Большая часть тепловых 
инспекторов трудятся «в поле»: выходят на объекты, 
ведут диалог с представителями управляющих органи-
заций, ТСЖ, а также бюджетных и прочих организаций. 
Каждый специалист Тепловой инспекции досконально 
знает закреплённые за ним здания, плотно взаимодей-
ствуя с управдомами по широкому кругу вопросов.

В этом году благодаря работе тепловых инспек-
торов удалось повысить качество подготовки жило-
го фонда к зиме. В межотопительный период были 
проведены контрольные мероприятия в отношении 
каждого дома, все управляющие организации получи-
ли необходимые рекомендации.

Мы ежегодно призываем жителей активно вклю-
чаться в эти процессы — контролировать свои УК 
и ТСЖ в процессе подготовки домов к отопительному 
сезону. Важно, чтобы все необходимые мероприятия 
для подготовки дома к зиме были выполнены в пол-
ной мере. От качества этой работы зависит комфорт 
в квартирах и сумма в платёжках.

Хочу отметить, что задачи по подготовке жилого 
фонда к отопительному сезону удаётся успешно решать 
только благодаря поддержке органов власти и контро-
лю со стороны прокуратуры и инспекции государствен-
ного жилищного надзора. Синергетический эффект 
наших общих усилий позволяет повышать качество под-

готовки, а значит, обеспечивать тепло и уют в каждом 
жилом помещении городов нашего присутствия.

— Как выстроена в филиале работа с дебиторской 
задолженностью?

— Общий долг клиентов «Т Плюс» в Пермском крае 
за тепло и горячую воду по состоянию на ноябрь 2024 
года — 6,7 млрд руб. Больше половины от общего объ-
ёма дебиторской задолженности составляют долги 
категории «Население» — это 4,4 млрд руб.

В работе по снижению дебиторской задолженно-
сти наша главная задача — «достучаться» до должни-
ка, предупредить его о наличии долга и последствий, 
чтобы дать возможность исправить ситуацию. К тем, 
кто игнорирует все направляемые сигналы, применя-
ются предусмотренные законом меры. Это санкцио-
нированные судом аресты имущества и средств на 
банковских счетах, ограничения на выезд за границу 
и на проведение сделок с имуществом.

Мы постоянно адаптируемся под изменения в зако-
нодательстве, регламентирующем взыскание долгов. 
Например, в этом году произошёл существенный рост 
судебных пошлин. Мы напоминаем должникам, что ком-
пенсация этих затрат ложится на их бюджет. Не оплата 
отопления и горячей воды обходится всё дороже.

— А какие ещё мероприятия по взаимодействию 
с клиентами проводятся в филиале?

— Несмотря на сложности с собираемостью долгов, 
мы не отступаем от наших добрых традиций: для кли-
ентов регулярно проводим акции, в рамках которых 
при погашении долга можно избавиться от накопив-
шихся пеней, а добросовестные клиенты, которые со-
блюдают платёжную дисциплину, становятся участни-
ками розыгрыша подарков от нашей компании. Наша 
самая масштабная ежегодная акция — «В Новый год — 
без долгов!» — проходит в декабре. С подробностями 
можно познакомиться на сайте Пермского филиала 
«ЭнергосбыТ Плюс». Приглашаем всех клиентов при-
нять участие в этой новогодней акции.

— Залогом успеха для современных компаний 
становится внедрение цифровых технологий. Рас-
скажите, какие шаги в этом направлении предпри-
нимает Пермский филиал «ЭнергосбыТ Плюс»?

— Одна из наших приоритетных задач — развитие 
онлайн-сервисов для клиентов. Это и личный кабинет 
для юридических лиц на сайте «ЭнергосбыТ Плюс», и до-
ставка квитанций на электронную почту, и электронный 
документооборот (ЭДО). На сегодняшний день плюсы 
онлайн-сервисов «ЭнергосбыТ Плюс» уже оценили 
8,2 тыс. юридических лиц Пермского края — они поль-
зуются личным кабинетом на сайте «ЭнергосбыТ Плюс». 
Сервисами ЭДО в деловой переписке с нашей компани-
ей пользуются 60% организаций. Квитанции на электрон-
ную почту получают 46 тыс. физических лиц, и 189 тыс. 
клиентов пользуются личными кабинетами на сайтах 
расчётно-кассовых центров, с которыми мы работаем. 

Переход в онлайн позволяет не только сэкономить 
время, которое ранее тратилось на выезды в наши 
офисы, оформление и пересылку бумажной корреспон-
денции, но и сделать существенный вклад в сбережение 
природы, отказавшись от использования бумаги.

— Какие планы на предстоящий год?
— Планы на предстоящий год могу обозначить 

просто: каждый день совершенствовать работу коман-
ды филиала на благо наших клиентов — жителей 
Пермского края.

На правах рекламы 



ИТОГИ

ГОДный результат
Вспоминаем главные события уходящего года

ПОЛИТИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ ГОДА — ВЫБОРЫ 

С6по8сентября2024годапроходиливыборывмуниципалитетах.Явканавыборыдепута-
товмуниципальныхдум(сучётомдистанционногоэлектронногоголосования)составила31,54%
(133 949человек),чтоявляетсясамымвысокимпоказателемявкинаподобныхвыборахс2014года.
Большинство(304)мандатовдепутатовдосталось«ЕдинойРоссии».Кандидаты-самовыдвиженцы
получили27мандатов.«СправедливаяРоссия—Заправду»—15мандатов,КПРФ—11,ЛДПР—10.
Поодномумандатуобрели«Новыелюди»и«Российскаяпартияпенсионеровзасоциальнуюспра-
ведливость».ТакжевэтиднипрошлидовыборыдепутатоввЗСрегионапоокругам№12(победил
ОлегКалинский)и№20(выигралаОльгаСуднева).

Вэтомгодутакжеизбиралиглавмуниципалитетов:сохранилисвоипостыглаваОчёрского
округаАлексейСолодников(вкреслеглавыс2019года),главаНытвенскогоокругаРинатХаертди-
нов(с2015года),главаОктябрьскогоокругаГеоргийПоезжаев(с2007года),главаВерещагинского
округаСергейКондратьев(с2006по2011годвозглавляладминистрациюВерещагино,ас2011-го—
район),главаБерёзовскогоокругаИгорьЧайкин(с2005года),главаОрдинскогоокругаАлександр
Мелёхин(с2016года).ДоконцагодавыберутглаввКрасновишерске,Звёздном.

ВэтомгодупоменялчастьсвоейуправленческойкомандыиглаваПермиЭдуардСоснин.

ОТКРЫТИЕ ГОДА — СТАРТ ПЕРВОГО УЧЕБНОГО СЕЗОНА В НОВОЙ МУЗЫКАЛЬНОЙ ШКОЛЕ

Пермскаякраеваяспециальнаямузыкальнаяшколаоткрылась2сентября.Инициаторомеё
созданиявыступилсолистМосковскойфилармониииСанкт-ПетербургскогоДомамузыкискрипач
ПавелМилюков.Онсталхудожественнымруководителемновойшколы.

Обучениевновомучебномгодуначалиболее200учениковизКирова,Волгограда,Пермского
краяиЯмала.Всеговпрограмме20направленийподготовкипоигренаразныхинструментах—
от баянадовалторны.Школауникальнатем,чтосоединяетсреднееобщееиспециальноемузы-
кальноеобразование,выпускникибудутиметьпрофессиональныенавыкисольной,оркестровой
и ансамблевойигры.

ЗданиешколыпредставляетсобойО-образноечетырёхэтажноестроениесовстроеннымкубом
концертно-репетиционногокомплекса,которыйвключаетвсебябольшойконцертныйзална400
местидвамалыхрепетиционныхзалавместимостьюпо50человек.Вшкольноминтернатемогут
проживать100иногороднихобучающихся,втомчислемаломобильных.Школаоснащенанеоб-
ходимымоборудованиемитехникой,обеспеченаучебниками,атакженовымимузыкальными
инструментами.Наеётерриторииоборудованыспортивнаяиигроваязоны,зонаотдыхаипрогу-
лок—«Сквермузыкантов».

ПЕРЕЕЗД ГОДА — ИЗ СТАРЫХ БАРАКОВ В НОВЫЕ КОРПУСА ИНФЕКЦИОННОЙ БОЛЬНИЦЫ 

НовыйсовременныйкорпуспостроилиназаменудеревяннымбаракамнаулицеПушкина.Вра-
чиждалиэтогобольшеполувека.ВовремяпандемииCOVID-19встарыхзданияхнехваталоместа
длявсехпациентов,приходилосьразмещатьихвдругихучрежденияхгорода,итогдавфеврале
2022-гобылообъявленооначалестроительствановойбольницынаул.КосмонавтаЛеонова,84а.
Этотмини-городизтрёхзданийоткрыливПерми4июля2024года.Площадьбольничногоком-
плексасоставляетоколо30тыс.кв.м,всятерритория—порядка60тыс.кв.м.

Больницаабсолютноавтономна:унеёсобственнаяэлектроподстанция,кислороднаястанция,
налаженыводо-итеплоснабжение.Вучреждениидействуютпятьинфекционных,реанимацион-
ное,приёмно-диагностическоеилечебно-диагностическоеотделения.

Инфекционныйкорпусрассчитанна232койко-места,встационаре12коекреанимации.Взда-
нияхрасположенытакжеполиклиника,аптека,прачечнаяистоловые.Объектывозвелакомпания
«Кинетика»(бывший«ЖБК-Строй»).Строительствообошлосьпочтив5,5млрдруб.

Александра Пермякова

ФОТО ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЕРМСКОГО КРАЯ

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ПЕРМИ, ВИТАЛИЙ КОКШАРОВ

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО АО «МЕТАФРАКС КЕМИКАЛС»

ФОТО ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЕРМСКОГО КРАЯ

ФОТО ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЕРМСКОГО КРАЯ

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ

СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС ГОДА — ИЗЪЯТИЕ АКЦИЙ СМЗ В ПОЛЬЗУ ГОСУДАРСТВА

ГосударствувозвращёнконтрольнадСоликамскиммагниевымзаводом,единственнымв Рос-
сиипроизводителемредкоземельныхметаллов(100%соединенийРЗЭ,ниобияитантала,60%
товарногомагнияи4–5%губчатоготитана).

Ещёвмае2022годасудпоискуГенпрокуратурыпризналприватизациюзаводав1992–1996
годахнезаконной,посчитав,чтопредприятиевыбылоизсобственностигосударства«помимоего
воли»,посколькуегоакционированиемзанималсякомитетпоуправлениюимуществомрегиона,
а неправительствоРФ.

89,4%акций,принадлежавшихПетруКондрашёву,СергеюКирпичёву,ТимуруСтаростинуи
ИгорюПестрикову,вянваре2024годаперешликГК«Росатом».Прокуратуратакжепотребовала
конфисковатьоставшиеся10,6%акцийкомпанииу2,4тыс.акционеров,купившихихнаМосков-
скойбирже.Пострадавшиеминоритарииипредставителибиржиподалижалобыварбитраж.
ОбеспокоенностьситуациейтакжевыразилЦентробанк,помнениюкоторого,изъятиеакцийпа-
губновлияетнадовериеинвесторовнафондовомрынке.Вдекабреэтогогодасталоизвестно,что
государствовлицеПАО«Росатом»готовопредоставитьминоритариямкомпенсацию.Механизм
выплатбудетопределёнв2025году.

ПРОДАЖА ГОДА — ГОСПАКЕТ АКЦИЙ «МЕТАФРАКСА» ПЕРЕШЁЛ К «РОСХИМУ» 

АО«Росхим»былипроданы9октября96,8%акцийАО«МетафраксКемикалс»постартовойцене
14,7млрдруб.Компанияподназванием«МетафраксКемикалс»работаетс2022года,этобывший
Губахинскийхимзавод,основанныйв1955году,позжепреобразованныйвГПО«Метанол».Се-
годняАО—головноепредприятие«Метафраксгрупп»,одногоизкрупнейшихпроизводителей
метанолаиформалинавстране.

Ранее,в2023году,ГенпрокуратураРФвАрбитражномсудеПермскогокраядоказала,чтопереда-
чапредприятиявчастныерукив90-ебыланезаконна—активимеетстратегическоезначениедля
обеспеченияобороныстраны,акциипредприятиявсудебномпорядкебылипереданыгосударству.

Участиевнынешнихзакрытыхторгахмоглипринятькомпаниисконсолидированнойвыручкой
заистекшийгоднеменее40млрдруб.,уставнымкапиталомнениже100млнруб.,численностью
работниковнеменее2тыс.человек,зарегистрированныенатерриторииРФнеменеетрёхлети об-
ладающиелицензиейнаиспользованиесведений,составляющихгостайну.«Росхим»,средиактивов
которогорядключевыххимическихпредприятийстраны,былединственнымучастникомаукциона.

РЕКОНСТРУКЦИЯ ГОДА — ОТКРЫТ УЧАСТОК ТРАССЫ М-7 ПОД КРАСНОКАМСКОМ

ПредседательправительстваРФМихаилМишустиннаежегодномфорумеМинтрансаРоссии
«Транспортнаянеделя»22ноябрядалкомандуназапускдвиженияпореконструированному
участкуфедеральнойтрассыМ-7«Волга»вКраснокамскомрайонеПрикамья.

Зачетырегодабылполностьюобновлёнучастокс450-гопо459-йкм.
Напомним,трассаМ-7«Волга»—этоглавнаятранспортнаяартерияПермскогокрая.Онаобслу-

живаетвнутренниеперевозкивосьмимуниципальныхрайонов,атакжеПермииКраснокамского
округа.Крометого,здесьпроходиттранзитныйтранспорт,направляющийсянаУраливСибирь.

Сегоднядорогаможетпропускатьдо40тыс.автовдень.Ширинапроезжейчастиувеличена
с двухдочетырёхполос.Научасткепостроенановаядвухуровневаятранспортнаяразвязка,кото-
раязначительноупростилавыезднаЗападныйобходПерми.Установленыавтобусныеостановки
ипостроенытротуары,ведущиекним.Трассаснабженатремяподземнымипешеходнымипере-
ходамииоднимнадземным.Организованподземныйпроезддлясельхозтехники.Весьучасток
трассыосвещён.Реконструкцияпроведенастроительно-производственнойкомпанией«Зелёный
город».Стоимостьгосконтрактапревысила3,5млрдруб.

МАРШРУТ ГОДА — НА ЭЛЕКТРОКАТАМАРАНЕ «ЭКОХОДЪ-2» ОТ ПЕРМИ ДО ЗАКАМСКА

ВначалеиюнябылзапущенновыйводныйэлектромаршрутПермь—Закамск,накоторомкур-
сируетсовременныйпассажирскийэлектрокатамаран«Экоходъ-2».

Двухпалубный«Экоходъ-2»рассчитанна130пассажиров.Набортуестьрозеткидлязарядки
гаджетов,кондиционеритуалеты.Катамараноборудовандвумяэлектродвигателямимощностью
400кВткаждыйиаккумуляторнымибатареямиёмкостьюоколо1200кВт.

Посадканабортпроизводитсянапричале№8РечноговокзалаПермиинамодульномпричале
в районеДКим.КировавЗакамске.Дляоплатыпоездкинасудненужноприложитьбанковскуюкарту
квалидаторуприпосадке.Такжеможновоспользоватьсяэлектроннымсоциальнымпроездным
документом.Пассажиропотокнаэлектромаршрутезаэтотсезонпревысил8тыс.человек —этона30%
большезапланированного.ДополнительнодлякачественнойработысуднанаПермиIустановленаза-
ряднаяэлектростанция.Зарядпозволяетсовершатьрейсыдлительностьюболеечетырёхчасов.Опера-
тивноеуправлениепассажирскимиперевозкамина«Экоходъ-2»выполняетАО«ВодоходЪ.Пассажир-
скийПорт»(аффилированнаякомпанияООО«ВодоходЪ»).Позаказукомпании«ВодоходЪ»вноябрена
Пермскойсудоверфиначаласьтакжепостройкакруизногоэлектросудна«Байкал»срестораномиспа.

СТРОЙКА ГОДА — ОТКРЫТИЕ НОВОГО СПОРТИВНОГО КОМПЛЕКСА «ЭНЕРГИЯ»

Торжественноеоткрытиемногофункциональногоспортивногокомплекса«Энергия»вцентре
Перминаул.Советской,100состоялось13марта,воктябреегопрезентовалипрезидентуповидео-
связи.Этосамоемасштабноеспортивноесооружение,возведённоевПермизапоследниегоды.
Построеноонобылонаместезаброшенногопустыря.Общаястоимостьсоставила2,2млрдруб.,из
них220млнвыделеноизфедеральногобюджетаврамкахнацпроекта«Демография».Подрядчик—
пермскаякомпания«Стройуниверсал-Парма».

Комплексплощадью17тыс.кв.мвключаетоткрытыйстадионсфутбольнымполемибеговыми
дорожками,четыреуниверсальныхзала,одинизкоторыхможетвместитьоколо600зрителей,бас-
сейнсмедико-восстановительнымкомплексом(четыредорожкипо25м),тренажёрныйифитнес-
залы,залыдляединоборствибокса,тритеннисныхкортанакрыше,кафеимногоедругое.«Энер-
гия»сталадомомдляволейбольнойкоманды«Кама»игандболистов«Пермскихмедведей».Спорт-
комплекссегоднянапостояннойосновепосещаютболее1тыс.человек:около450детейзанимаются
вспортивныхсекциях,более500взрослыхидетейсистематическизанимаютсяплаванием.

Окончание на стр. 12–14
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ГОДный результат
НАГРАДА ГОДА — ПЕРМСКИЙ СПОРТСМЕН ПОЛУЧИЛ ОРДЕН ПОЧЁТА

ПрезидентРоссииВладимирПутиннаградилпермскогопаралимпийцаЕвгенияТорсуно-
ваОрденомПочёта.ВКремле16декабряпрошлацеремониявручениягоснаградпобедителям
и призёрамПаралимпийскихлетнихигр2024года,прошедшихс28августапо8сентябрявПари-
же.НаПаралимпиадероссиянезавоевали64медали:20золотых,21серебрянуюи23бронзовые.
Всемпризёрамобещалипремию3млнруб.отгосударства.

34-летнийпермякзавоевалзолотуюмедальвсоревнованияхполёгкойатлетике—впрыжках
вдлинусредилицспоражениемопорно-двигательногоаппаратакатегорииТ36.Впоследней
попыткепермякустановилновыйпаралимпийскийрекорд5,83м.Этотпрыжоконназвалглавным
всвоейжизни.Своюпобедуонпосвятилродителям,своемутренеруТатьянеЛодочниковойирод-
нойПерми.Евгений—двукратныйчемпионмира,трёхкратныйчемпионЕвропы,многократный
чемпионРоссииполёгкойатлетике.Заниматьсялёгкойатлетикойонначалв2013году,тренирует-
сявСпортивно-адаптивнойшколеПаралимпийскогорезерваПерми.В2014годуокончилПГНИУ
поспециальности«Компьютернаябезопасность».

ДОРОГА ГОДА — СДАН ТРЕТИЙ УЧАСТОК УЛИЦЫ СТРОИТЕЛЕЙ В ПЕРМИ

УлицаСтроителейпротяжённостью7,2кмвозводитсяс2019годаврамкахнацпроекта«Безо-
пасныекачественныедороги».ЭтотодинизсамыхмасштабныхдорожныхобъектоввПермипо-
зволитперераспределитьтранспортныепотоки,разгрузитьцентральныеулицыиКоммунальный
мостидобавитьтрафикнаКрасавинскиймост,которыйсейчаснедостаточнозагружен.Четырёх-
полоснаямагистральпройдётпопромзонемикрорайонаПаркового,затемвдольулицРабочей
и Самолётной,далеевыйдетнатрассуСтахановская—ИвавмикрорайонеНовоплоском.Вдоль
улицыпредусмотренышумозащитныеэкраны,тротуары,велодорожки,автобусныеостановки,
местаотдыха,газоныиосвещение.

Стройкаразделенаначетыреэтапа.В2021годубылсданучастокотул.Куфонинадоул.Вишер-
ской.В2023годувведёнвэксплуатациюучастокотул.Вишерскойдоул.Папанинцев.Вэтомгоду
раньшесроказапустилидвижениенатретьемучастке—отул.ПапанинцевдоплощадиГайдара
(1,38км).Внеговходитпутепроводнадул.Локомотивной.Ожидается,чтоработыпочетвёртому
этапу—научасткеотплощадиГайдарадоул.Стахановской—завершатсялетом2028года.Общая
стоимостьреализациипроектасоставляетнасегодня29,6млрдруб.

БЛАГОУСТРОЙСТВО ГОДА — НАБЕРЕЖНЫЕ ПО ПРАВОМУ И ЛЕВОМУ БЕРЕГАМ КАМЫ

Набережнаядлиной1,8кмотул.Чистопольскойдоул.Шишкинаоткрылась12июнявЗакам-
ске.Еёначалиреконструироватьв2022году.Обновленылестничныеспуски,парапет,обустроен
променад.Набережнаяоснащенасмотровыми,детскимииспортивнымиплощадками.Черезтер-
риториюорганизованудобныймаршрутдлятранзитноговелосипедногодвижения.Размещены
скамьи,креслаивысокиеуличныестулья.

Этойвеснойтакженачалосьпреображениеновогоучасткапермскойнабережнойпротяжённостью
1,3кмотТЦ«Речник»до«Мотовилихинскихзаводов»темжеподрядчиком—компанией«ТехДор-
Групп»,котораязанималасьблагоустройствоммикрорайонаЗакамсквКировскомрайоне.Ккон-
цугодаработыпоберегоукреплениюпочтизавершены,благоустройствозакончатв2025году.На
обновлённомучасткепоявятсявело-ипешеходныедорожки,площадкидлякатаниянароликовых
коньках,детскаяигроваязона,многофункциональныйпавильонскафе,пунктпрокатаитуалетные
модули.Будутвысаженымолодыедеревьяикустарникинаплощадиболее6 тыс. кв. м.Обновлённая
пермскаянабережнаядлинойболее3,5кмможетстатьоднойизсамыхпротяжённыхвРоссии.

НОВАЯ КУЛЬТУРНАЯ ЛОКАЦИЯ ГОДА — «ИЛЬТЮЗИОН»

МалуюсценуТЮЗаи«ИльТЮЗион»открыливначале2024года.Настроительствопотратили
болеемиллиардарублей(построилипоинвестиционномусоглашениюмеждуправительством
Прикамьяигруппойкомпаний«ЛУКОЙЛ-Пермь»).

Новаясценанаходитсярядомсисторическойисоставляеттеатральныйкластериздвухпамят-
никовархитектуры.Стеклянныйатриумвысотойпочти16мсвязываетдвакорпусаТЮЗа.Общая
площадьобъекта—около5тыс.кв.м.Зрительныйзална200местоснащёнсовременноймехани-
кой,световымизвуковымоборудованием.

Прилегающаятерриторияобразуетарт-пространство—«ИльТЮЗион»—спрогулочнойзоной,
кафе,творческимимастерскимиилетнейэстрадой.КрасивыйвнутреннийдворикТЮЗапревра-
тилсяводнуизпопулярныхфотозонПерми.Виюнебылообъявлено,что«ИльТЮЗион»становится
культурно-гастрономическим.Ватриумеоткрылсяресторанавторскойкухни«Юралс».Пермский
театрюногозрителявэтомгоду,напомним,отметилдвойнойюбилей:театру4декабряисполни-
лось60лет,аегомноголетнийхудрукМихаилСкомороховлетомотметил75-летие.

НОВОСЕЛЬЕ ГОДА — НОВАЯ ДЕТСКАЯ СЦЕНА ТТ В «ПИРАМИДЕ»

ПермскийТеатр-ТеатроткрылвдекабреновуюдетскуюсценуТеатр-Тятрикпососедству—
в «пирамиде»наул.Крисанова,12в.Напервомэтажеразместилисьзрительныйзална73места
и специальнаямультимедийнаязона.Вбуднипланируетсяпоказыватьподва-триспектакля,
в выходные—попять-шесть.

Подконецгоданадетскойсценесостоятсядвепремьеры:семейныйспектакль«Легендао дра-
конах»(6+)иопера-«бродилка»ОльгиШайдуллиной«АлисавСтранечудес»(6+).Художествен-
нымруководителемдетскойсценыстанетрежиссёрАнтонКалипанов(Москва).Навторомэтаже
расположатсяшколаактёрскогомастерстваикафе.Онибудутоткрытывфеврале2025-го.В новом
культурномпространстветакжепоявитсякнижнаялавкаибилетоматдляпокупкибилетовна
спектакли.

Напомним,ранееТТпланировалоткрытьдетскуюсценуна140зрительскихмествпаркеГорь-
коговзданииподколесомобозрения.Однаковозниклисложностииз-занеопределённогоправо-
вогостатусаземливпарке.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ПЕРМИ

ФОТО ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЕРМСКОГО КРАЯ

ФОТО KREMLIN.RU

ФОТО МАРИНА СИЗОВА

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

Начало на стр. 10–11
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ФОТО СЕРГЕЙ ФЕДОСЕЕВ

ФОТО ЮЛИЯ УСОЛЬЦЕВА

ДЕМОНТАЖ ГОДА — СНОС ДЕРЕВЯННОЙ БУКВЫ П

Вечером19июнявПермиснеслизнаменитуюдеревяннуюбуквуП—арт-объект«Пермские
ворота»,стоявшийнедалекоотжелезнодорожноговокзалаПермьII.

Необходимостьдемонтажасооруженияаргументировалитем,чтоонопопаловзонустрои-
тельствановойтранспортнойразвязкинаплощадиГайдара.Брёвнаотправилинаутилизацию,на
официальныйполигондляотходов.

Скульптурабыласоздана,напомним,художникомНиколаемПолисскимв2011годунафестива-
ле«Белыеночи».Конструкциясостоялаиз5200брёвен,собранныхвтриумфальнуюарку,фасады
которойнаправленыначетыресторонысвета.Высота—12м.БукваПобошласьбюджетув9млн
руб.Заэтигодыконструкцияпережиланесколькоподжогов.Горожаневсёжепривыклик«перм-
скойтабуретке»исталисчитатьеёоднимизсимволовПерми.Атуристыохотнофотографиро-
валисьнафонеогромногоарт-объекта.Перенестидеревяннуюбуквунадругоеместонеудалось,
поскольку,какобъясняливласти,онаимелавысокуюстепеньизноса(в2020годуобъектпризнали
аварийным).

ОТСТАВКА ГОДА — УВОЛЬНЕНИЕ ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ PERMM

ПоследнимрабочимднёмНаилиАллахвердиевойнапостудиректорамузеяPERMM,гдеона
работалас2019года,совремён«пермскойкультурнойреволюции»,стало6декабря.Свойуходона
объяснилатем,чтополностьюреализовалапланыпоразвитиюмузея.Пооценкеэкспертов,Наиля
АллахвердиевавнеслазначительныйвкладвразвитиесовременногоискусствавПерми.

Вэтомгоду,напомним,вМузеесовременногоискусства,которыйонавозглавляет,дваждыпрохо-
дилиобыски.Вмартеэтогогода—всвязисуголовнымделомогосизмене,фигурантомкоторогояв-
лялсяэкс-активистPussyRiotПётрВерзилов(иноагент,заочноприговорёнк8,5годалишениясвободы
зараспространениефейковоВооружённыхсилахРФ).Ивноябре—врамкахуголовногоделагалери-
стаМаратаГельмана,признанногоиноагентом,зачисленноговсписоктеррористови экстремистов
и объявленноговрозыскпонеизвестнойстатьеУКРФ.ВмузееГельманнеработаетуже11лет.

ВмаеНаилюоштрафовалина30тыс.руб.занарушенияантитеррористическихтребований
в зданиимузея.Воктябрепрокуратуратребовалавернутьвбюджет300тыс.руб.из-заякобысо-
трудничествасродственниками.ВПермиНаиляАллахвердиеваоставатьсяненамерена.

И.о.директоравременноназначензаведующийотделоммаркетингаирекламымузеяСтани-
славПавлов.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО НП «КЛУБ ФИНАНСИСТОВ ПЕРМСКОГО КРАЯ»

«ДИАЛОГ ПОКОЛЕНИЙ»: ФИНАНСОВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ДЛЯ ВСЕХ СЕМЕЙ ПРИКАМЬЯ

ВПрикамьепрошёлIIIКраевойсемейныйфинансовыйфестиваль«Диалогпоколений»,при-
уроченныйкГодусемьи,ВсероссийскойэстафетепофинансовойграмотностииДнюфинансиста.
Детиивзрослыемоглипосетитьболее15мероприятий,мастер-классов,открытыхуроков,среди
которыхте,чтоужеполюбилисьпермякам,—родительскийлекторий,семейныйквест«Береги
финансысмолоду»,мастер-класс«Моясамостоятельнаястуденческаяжизнь».

Использовалисьнафестивалеиновыеформаты.Так,вэтомгодувфинансовомквизевпервые
моглиучаствоватькомандысовсехуголковкрая—ведьиграпроходиланетолькоочно,ноион-
лайн:семьиигралисинхронносзаломпосредствомчат-бота.

Однимизновшествтакжесталпроект«Бюджетрегиона»,накоторомстаршеклассники
представилинасудгубернатораиавторитетногожюрисвоёвидениераспределениябюджета
края.Большойинтересвызвали«Финансовыеисторииотфинансистовинефинансистов» —
о своёмпутивбизнесеижизниучастникамсемейногофестивалярассказалиизвестные
пермяки.

Достижения компаний

«РАЗВИТИЕ АРЕНА»: ПРОЕКТ НОВОГО КОМПЛЕКСА С ФУТБОЛЬНЫМ МАНЕЖЕМ

ВПермик2028годупостроятновыйспорткомплекссфутбольнымманежем.Вегострои-
тельствоинвестируют522млнруб.Проектполучилстатусприоритетногоинвестиционного.
МногофункциональныйкомплекспоявитсянабульвареГагарина,88а(напересечениибульвара
и ул. Старцева,черездорогуотсквераим.Ю.А.Гагарина).Примернаяобщаяплощадьспортком-
плекса —5,5–6 тыс.кв.м.

На территориитакжеразместятсязалыдлязанятийспортом,киберзал,помещениямедцентра,
кафе,магазиниофисы.

МАУДО«СШОР«Звезда»пофутболу»будетпредоставленавозможностьбесплатныхзанятий:
2часавденьспонедельникапопятницуежегодноссентябряпомайспервогогодаэксплуатации
втечениепятилет.ПостроитновыйспорткомплексООО«РазвитиеАрена»(совместнаяструктура
застройщика«Развитие»идетскогофутбольногоклуба«Звезда-2013»).

Напомним,«Развитие»ужеимеетопытстроительстваспортивныхсооружений:летом2024года
вэксплуатациюбылсданспорткомплекс«Звезда-2».ФОТО СГ «РАЗВИТИЕ»

ФОТО РМЦПК

РМЦПК: 30 ЛЕТ НА РЫНКЕ ОБРАЗОВАНИЯ

РегиональныймежотраслевойцентрпереподготовкикадровимениА.В.Молодчикаполучил
лицензиювмарте2024года.Командаопытныхпреподавателей-практиковработаетвПрикамье
30 лет,снынешнегогода—встатусеавтономнойорганизации.АНОДПО«РМЦПК»славитсявысо-
кимкачествомпрограммпрофессиональнойпереподготовки,бизнес-тренинговикорпоративного
обучения.Необходимыетеоретическиезнанияипрактическиенавыкидляуспешнойкарьеры
можнополучитьблагодаряпрограммампрофессиональнойпереподготовкиРМЦПК:«Бизнес-ана-
литик»,«Бухгалтеркоммерческихструктур»,«Арбитражныйуправляющий»,«Управлениеперсо-
налом»,«Психологическоеконсультирование».

Краткосрочноеповышениеквалификациипозволяетприобрестикачественныезнанияпотакимпро-
граммам,как:«1С:Бухгалтерия»,«1С:ERP»,«Программированиев1С»,«ИнженернаяграфикаAutoCad»,
«РасширенныйExcel»,«ГИСЖКХ»,«Высокоэффективныенавыкилидера»,«Управлениепроектами»идр.
Дляшкольниковдействуюткурсы«Основыweb-дизайна»,«UI/UX-дизайн,моделированиевBlender3D».

rmc-edu.com Лицензия № Л035-01212-59/01101134 от 20 марта 2024 г. На правах рекламы
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Кузница кадров для отрасли
Какой вклад вносит Пермский авиатехникум в подготовку специалистов для предприятий 

В этом году в краевой столице от-
крыли новый корпус Пермского 
авиационного техникума им. 

А. Д. Швецова, рассчитанный на 
1 тыс. студентов. Другими значи-
мыми событиями для учебного 
заведения стали победа в феде-
ральной программе «Профессио-
налитет» и участие в Пермском 
инженерно-промышленном форуме. 
Директор авиатехникума Александр 
Дическул рассказал «Новому компаньо-
ну», для каких предприятий региона техни-
кум готовит специалистов и какие возможно-
сти появились у авиатехникума в связи с введением 
нового корпуса.

— Вопрос молодёжной корпоративной полити-
ки, привлечения и сохранения кадров сейчас стоит 
очень остро. С какими предприятиями сотрудничает 
авиатехникум?

— Подготовка специалистов для предприятий — 
это улица с двухсторонним движением. Если этого не 
будет (а был период, когда этого не было), то и учебное 
заведение замирает. Сейчас мы, наоборот, находимся 
в состоянии тесного сотрудничества, особенно с на-
шими традиционными партнёрами: «ОДК-Пермские 
моторы», «ОДК-Авиадвигатель», «ОДК-Стар», «Редук-
тор», «Протон-ПМ» и Пермская приборостроительная 
компания. Это наши центральные партнёры, мы стара-
емся с ними постоянно сотрудничать, потому что мы 

должны готовить специалистов, которые могут легко 
адаптироваться. Какие пути? Первое — согласование 
всех учебных планов и программ. Второе — работа 
в рамках проекта «Профессионалитет». У «Пермских 
моторов» составлена очень чёткая дорожная карта по 
специалистам и их количеству. А третье — это целевая 
подготовка.

Есть и соцподдержка со стороны предприятий 
в виде стипендий — от 12 тыс. до 15 тыс. руб., но при 
определённых условиях: учись хорошо, и у тебя всё 
будет. Предоставляются все виды практик, наставни-
чество со стороны предприятия, гарантированное 
трудоустройство, что очень важно. Требования от 
предприятий тоже существуют: всем хочется полу-
чить ребят со средним баллом выше четырёх. С 2014 
года мы занимаемся дуальным образованием, когда 
учебный процесс делится на определённые этапы: 
месяц учёба, месяц на предприятии, а потом снова 
учёба. Это позволяет ребятам адаптироваться и, самое 
главное, привыкать к практике.

В связи с введением в эксплуатацию нового 
корпуса нам ежегодно увеличивают контрольные 
цифры приёма. Если в 2023 году было 375 человек, то 
в этом мы принимали уже 500 студентов, а в 2025 году 
должно быть 700 человек. Это накладывает большую 
ответственность. Надо обеспечить учебный процесс, 
а преподавателей всегда не хватает, особенно спецов. 
Кроме того, наши предприятия-партнёры должны 
понимать, что такое количество практикантов через 
два года хлынет на предприятия. Их надо трудоустро-
ить. С другой стороны, мы тогда спокойно обеспечим 

необходимым количеством специалистов наши основ-
ные предприятия, особенно ОПК.

— В этом году авиатехникум стал участником 
федерального проекта «Профессионалитет». Какие 
специальности в него вошли?

— Это «Технология машиностроения», «Произ-
водство авиационных двигателей», «Авиационные 
приборы», «Литейное производство чёрных и цветных 
металлов» (мы единственные, кто готовит таких 
специа листов), «Управление качеством» — очень 
дефицитная специальность для предприятий. Для об-
учения по этой специальности мы построили уникаль-
ные мастерские. Также в проект входит специальность 
«Аддитивные технологии» — у нас есть неплохие усло-
вия для этого. По этим направлениям мы и работаем 
с нашими партнёрами.

— Какие возможности появились у авиатехни-
кума в связи с введением нового корпуса? Как вы 
оцениваете это событие?

— Это наша огромная радость. Совсем рядом 
с учебным корпусом есть общежитие для студентов. 
Мы столько лет жили в старых корпусах. Развиваться 
в них было тяжело. Сейчас корпус современный, с со-
временными лабораториями и возможностями. Осна-
щённость наших основных мастерских и лабораторий, 
я считаю, достаточно высокая. Ни у кого нет такого, 
когда в учебном корпусе стоит полноразмерный макет 
двигателя ПД-14. И это здорово.

На правах рекламы 

ГОДный результат Окончание. Начало на стр. 10–13

РЕНОВАЦИЯ ГОДА — ОБУСТРОЙСТВО БЫВШЕГО РЫНКА «ГАЧА»

Ещёвпервыемесяцы2024годавПермиснеслирынок«Гача».Наплощади5,49гапланируется
возвести87,8тыс.кв.мжилья.

Территорию,ограниченнуюшоссеКосмонавтовиулицамиМеханошина,НечаевскойиПариж-
скойКоммуны,пососедствусособоохраняемойприроднойтерриторией—долинойрекиДани-
лихи,планируютзастроитьдомамивысотойотдвухдо30этажей.Начастиучастка,граничащей
с береговойзоной,намереныорганизоватьрекреационнуюзону.

Известно,чтожилойкомплексбудетсостоятьизодногозданиявысотой30этажей,двухзданий
высотой25этажей,двух21-этажных,ещёдвух19-этажныхиодного16-этажного.Остальныезда-
ниябудутпеременнойэтажностидо10этажей.

Застройщикобустроитпридомовуютерриторию,детскийсадиулично-дорожнуюинфраструк-
туруинаправитвбюджетгородасоциальныйвзносв размере277млнруб.

Воктябречетыреучасткаобщейплощадью1,4гаподбывшимрынком«Гача»вПермиприобрёл
федеральныйзастройщик«Талан».

ДевелопернамеренразвиватьтерриториюсовместносООО«СЗ«Магнолия»—пермскимибиз-
несменамиБиняминовыми.

ОБЪЕКТ ГОДА — НАЧАТО СТРОИТЕЛЬСТВО ОНКОЦЕНТРА

ВПермивэтомгодуначалистроитькрупнейшийвРоссиионкологическийцентр.Онстанет
частьюмедицинскогокластера,гдеужерасположены«Городсердца»иперинатальныйцентр.

НовыйонкоцентрпоявитсянаулицеМаршалаЖукова.Общаяплощадьбудущейзастройки—
120 тыс. кв. м.Учреждениесможетприниматьболее14тыс.пациентоввгод.

Зданиеразделенонатриблокаразнойэтажности:центральный—пятьэтажей,ядерноймеди-
цины—дваэтажаисемьэтажейпалатныхблоков.Внёмбудетпредусмотрено550стационарных
коек,втомчисле360—хирургическогопрофиля,60—радиологическогои10«горячих»коекдля
леченияонкобольныхсиспользованиемрадиофармпрепаратов.

ДлякомфортажителейПермскогокраянатерриториионкологическогоцентрабудетвозведён
пансионатна120мест.

Проектреализуетсявформатегосударственно-частногопартнёрства.Застройщикомявляется
ООО«Клиникаинновационныхисследований»(входитвгруппукомпаний«МедИнвестГрупп»),
заключившееконцессионноесоглашениескраевымивластями.Работыпланируетсязавершить
в 2026году.

Врамкахконцессионногосоглашениянастроительствоновогоонкоцентранаправят
21,09 млрд руб.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО ГК «МЕДИНВЕСТГРУПП»
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«Мы создаём будущее, 
в котором каждый 
будет пить только 
качественную 
и натуральную воду»
Как пермская компания меняет 
рынок воды в России

 

Иван Яшков,  
коммерческий директор 
ООО «Очёрский завод 
напитков»

Для Очёрского завода на-
питков, крупнейшего произ-

водителя воды и напитков в Пермском крае, 2024 год 
стал годом значимых достижений. Компания не только 
укрепила свои позиции в регионе, но и доказала, что 
вода из Пермского края способна соперничать с кав-
казскими источниками.

ОЗН имеет две скважины глубиной 145 м. Первая 
даёт минеральную столовую воду, насыщенную каль-
цием и магнием, а вторая — уникальную щелочную. 
Мы гордимся тем, что наша вода — это природный 
продукт. Наши скважины находятся в экологически 
чистом Очёре, где нет крупных производств, а исто-
рия минерализации воды уходит корнями в Пермское 
море, которое существовало здесь миллионы лет 
назад. А щелочная вода с таким высоким природным 
pH — это настоящая редкость. Обычно воду искус-
ственно ощелачивают, и даже в таких случаях её 
pH редко достигает 9. У нас же 9,2 — это природный 
уровень. В этом году Alkaline Water стала настоящим 
хитом на маркетплейсах.

Стратегические напитки компании сейчас: питье-
вая вода для ежедневного употребления — «Свет-
лый родник», минеральная столовая — «Медвежий 
ключ», щелочная вода — Alkaline Water. Для сегмента 
HoReCa ОЗН разработал премиальную линейку KARAT 
в стильной стеклянной бутылке.

ОЗН также активно развивает линейку крафтовых 
лимонадов под брендом «Медвежий ключ» с уни-
кальными природными вкусами. Многих удивля-
ет вкус нашего «Таёжного» лимонада. Он очень 
насыщенный, так как мы используем натуральные 
экстракты коры дуба, пихты и другие. Большой ин-
терес вызывает лимонад со вкусом берёзового сока. 
Оказывается, многие никогда не пробовали настоя-
щий берёзовый сок — зато могут попробовать нашу 
интерпретацию. 

Что дальше? С производством около 20 миллионов 
бутылок в год и активным сотрудничеством с феде-
ральными сетями и маркетплейсами ОЗН уверенно 
смотрит в будущее. В 2025 году компания готовится 
запустить линейку функциональных напитков, кото-
рые ответят на растущий спрос на здоровое питание, 
а также расширить линейку лимонадов, вдохновлён-
ных природой Пермского края.

ОЗН стремится не просто удовлетворить потреб-
ности наших клиентов, а создать будущее, в котором 
каждый будет пить только качественную и натураль-
ную воду.

Тел. +7-902-835-75-14 
i.yashkov@oznwater.com 
www.oznwater.com
ВК: @oznwater

На правах рекламы 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Мы гордимся тем, что 
наша вода — это природный 
продукт

 
Мы подхо-
дим к ор-
ганизации 
производ-
ства с науч-
ной точки 
зрения 
и добива-
емся ре-
зультата

ИНТЕРВЬЮ 

«Мы готовы делиться  
опытом»
Генеральный директор ПАО «Краснокамский завод металлических сеток»  
Дмитрий Пищальников — об инструментах повышения производительности труда  
на предприятии, о важности обучения сотрудников и роли руководителя

— В публикациях о КЗМС часто встречается 
словосочетание «бережливое производство». Чем 
оно отличается от «повышения производительности 
труда»?

— Мне не очень нравится термин «бережли-
вое производство», это дословный перевод lean 
production с английского. А на английский так пере-
вели японское «кайдзен» — «непрерывное совер-
шенствование». Японцы же ориентировались на 
американскую производственную систему Фредерика 
Тейлора и Генри Форда и адаптировали её под свою 
культуру. По-русски всё вышеперечисленное можно 
назвать «научной организацией труда», именно этот 
термин мы предпочитаем на предприятии. Это более 
точное определение: мы подходим к организации 
производства с научной точки зрения и добиваемся 
результата.

 
— Какие именно методы повышения произво-

дительности труда используются на предприятии? 
Насколько они эффективны?

 — В целом есть два определения производитель-
ности труда. Первое и широко известное — количе-
ство деталей, производимых одним работником за 
единицу времени. 

Второе — определение, которое мы придумали: 
способность компании произвести и продать товар 
или услугу. То есть мы решаем задачи, связанные не 
только с производством качественной продукции по 
конкурентоспособной цене, но и с её реализацией. 

Первый и базовый метод — стандартизация и опти-
мизация производственных процессов.

Существует два способа выполнения работы: 
правильно, по технологии, либо на своё усмотрение 
(так часто происходит работа с новым оборудова-
нием — «нажмём кнопку и посмотрим, что будет 
дальше»). Работа по технологии позволяет исключить 
пустой, бессодержательный труд, который не несёт 
в себе полезной нагрузки. Мы убираем «пустой труд», 
стараемся делать правильно с первого раза, не пере-
делывая. 

Для этого на нашем предприятии правильно орга-
низовано каждое рабочее место. Благодаря непре-
рывной кропотливой работе сотрудников продукция 
стала лучше, процессы и коммуникации эффективнее. 
Выросла квалификация персонала. 

— С чем связано повышенное внимание к обуче-
нию сотрудников? 

— Любой руководитель подтвердит, что найти на 
100% подходящего сотрудника на рынке труда невоз-
можно: требуется адаптация к используемым на пред-
приятии технологиям, оборудованию, корпоративным 
процессам, специальной терминологии. Кроме того, 
у каждого человека есть набор автоматизмов, которые 
препятствуют освоению стандартов, применяемых 
на предприятии. Их освоение может занять от трёх до 
девяти месяцев. Сотрудник не может самостоятельно 
встроиться в технологический процесс на предприя-
тии. Пока вы как руководитель не обучили человека, 
то и спрашивать с него не можете.

Численность ПАО «КЗМС» — более 200 человек, 
и каждый вновь принятый сотрудник получает знания 
в своей основной профессии, проходит обучение.

Мы учим не абстрактным вещам, а конкретным 
навыкам, применимым к конкретным рабочим местам 
и видам деятельности.

Требуются терпение, знание базовой теории НОТ 
и постоянная работа. Если поставите задачу и будете 
двигаться, решать — добьётесь успеха: большинство 
российских организаций несут большие потери имен-
но из-за неправильной организации труда, не выстро-

енной коммуникации сотрудников друг с другом и 
с руководством.

Если каждый руководитель или собственник пред-
приятия у нас в стране должным образом подойдёт 
к вопросу построения эффективной системы управле-
ния, корпоративной культуры, то он выйдет на фанта-
стические результаты как для отдельного предприя-
тия, так и для России в целом — 10–12% роста прибыли 
(объёмов) ежегодно. Осталось лишь руководителям 
и собственникам заняться этим вопросом.

— То есть ключевую роль в повышении произво-
дительности труда играет руководитель?

— Масааки Имаи (гуру lean production) писал: «Есть 
три правила, встав на путь эффективности и соблюдая 
которые, имеется шанс на успех: непосредственное 
участие первого лица, непосредственное участие 
первого лица и непосредственное участие первого 
лица. Несоблюдение хотя бы одного из этих факторов 
гарантирует неудачу». Подчеркну, он говорит только 
о «шансе на успех», а не о гарантии — не стоит недо-
оценивать рыночные и другие объективные факторы. 
Но если собственник или руководитель лично не 
занимается повышением эффективности и произ-
водительности труда, не вовлечён в этот процесс, то 
вероятность развития компании нулевая. Рациональ-
ная организация труда не возникает сама собой, этим 
нужно заниматься ежедневно. И руководитель в этом 
процессе играет ключевую роль как при постановке 
задачи, так и при её реализации, контроле и обучении.

— Планируете ли делиться опытом организации 
производства? Например, участвовать в обучении 
студентов СПО и вузов (инженеров, управленцев), 
корректировать образовательные программы в со-
ответствии с особенностями современного произ-
водства?

— Да, мы готовы делиться опытом. Периодиче-
ски я провожу обучение, и спрос на него довольно 
большой. В учебный класс на КЗМС приезжают люди 
со всей страны. Также консультирую конкретные 
предприятия, оказываю методологическую и инфор-
мационную поддержку. Более того, считаю, что это 
мой долг, обязанность. Ведь именно от внедрения 
инструментов повышения производительности труда 
зависит экономическое развитие страны.

На правах рекламы 
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Предновогодняя пленарка
Какие решения приняли депутаты Пермской гордумы на последнем заседании в 2024 году

Максим Артамонов

Вовторник,17декабря,состоялосьпо-
следнеевэтомгодупленарноезаседание
Пермскойгородскойдумы.Депутаты

принялирядключевыхрешений,которыека-
саютсябюджетаПерминаближайшиетригода,
обсудиливопросыблагоустройстватеррито-
рий,строительствановыхшколиспортивных
объектов,атакжемерыподдержкиобществен-
ныхинициатив.

УТВЕРДИЛИ В ДОЛЖНОСТЯХ
Последняявэтомгодупленаркадумынача-

ласьскадровыхвопросов.ГлаваПермиЭдуард
СоснинпредставилдепутатамглавСвердлов-
скогоиМотовилихинскогорайоновгорода —
АлександраКороткихиАндреяЧернятьева.
Градоначальникотметил,чтоонизарекомендо-
валисебясположительнойстороныиоператив-
норешаливсепоставленныезадачи.Руководи-
телирайонов,которыеизбавилисьотприставки
«и.о.»,ответилинавопросыдепутатовиобо-
значилисвоиориентиры:«продолжениекурса
наоткрытость»и«болееглубокоевовлечение
жителейврешениеместныхвопросов».

Отметим,АлександрКороткихстали.о.гла-
выСвердловскогорайонаПермивконцеиюля
этогогода.Ранееонбылглавойдепартамента
имущественныхотношенийВологодскойоб-
ласти.ДопереездавВологдуработалследова-
телемпрокуратурыКировскогорайонаПерми.
ТакжевиюлеадминистрациюМотовилихин-
скогорайонавстатусеи.о.возглавилАндрей
Чернятьев.

БЮДЖЕТНЫЕ ОРИЕНТИРЫ
Главнымвопросомпленаркисталопринятие

городскогобюджетана2025годинаплановый
период2026и2027годов.Егоосновныепараме-
трыдепутатыдумыутвердиливпервомчтении
19ноября,адляподготовкидокументаковто-
ромучтениюбыласозданарабочаягруппа.Веё
составвошлипредставителимэрии,депутаты
иэкспертыгородскойдумы,атакжеКонтроль-
но-счётнойпалатыПерми.Впроектбюджета
поступилоболее100поправок,изнихрабочая
группаподдержала97,а18отклонила.Сучётом
всехпоправокглавныйфинансовыйдокумент
и былпринятвовторомчтении17декабря.

Ориентирыбюджетнойполитикикраевой
столицывпредстоящейтрёхлетке—этообес-
печениесбалансированногобюджета,выпол-
нениевсехсоциальныхобязательств,участие
вреализациинацпроектовирегиональных
программ.

Вследующемгодудоходыбюджетазаплани-
рованывобъёме57,8млрдруб.,в2026 году —
60,9млрдруб.,ав2027-м—59,7млрдруб.
Структурарасходовсложиласьследующая:
в 2025годуонизапланированывразмере
58,8 млрдруб.,в2026году—61,5млрдруб.,
в 2027-м—58,7млрдруб.

Дефицитбюджетав2025годусоставит
1 млрдруб.(это3%отсобственныхдоходов
бюджета),ав2026-м—600млнруб.Приэтом
в 2027годузапланированпрофицитвобъёме
970млнруб.

СоследующегогодавПерминачнётдей-
ствоватьновыйдоходныйисточникбюджета —
туристическийналог.Онвводитсяс1 января
2025 года.Ставкапонемусоставит1%,аупла-
чиватьегодолжныбудуторганизациии физ-
лица,которыеоказываютуслугипопредостав-
лениюмествременногопроживаниякраевой
столицы.Попрогнозамгородскихвластей,
в 2025годудоходыотновоговиданалогасо-

ставятоколо53млнруб.,авпоследующиедва
года —по70,6млнруб.ежегодно.

Структурарасходовбюджетасохраниласвою
стабильность.Вближайшиетригодабюджетго-
родабудетсоциальноориентированинаправ-
леннаулучшениегородскойсреды:увеличены
средстванаремонтучрежденийсоциальной
сферы,строительствоиреконструкциюдорог,
переселениеизаварийногожилья.

В2025годунасферуобразованияприходится
25млрдруб.,надорожноехозяйствоитранс-
порт16млрдруб.,нажилищно-коммунальное
хозяйствоиблагоустройство—7,4млрдруб.
В следующемгодуна50млнруб.увеличатфи-
нансированиемероприятийпопразднованию
80-йгодовщиныПобедывВеликойОтечествен-
нойвойне.

Бюджетразвитияна2025годсоставляетбо-
лее14млрдруб.—это24%расходовгородского
бюджета.Средстванаправятнастроительство
и реконструкциюшкол,спортивныхобъектов.

Средства,выделяемыенасферудорожного
хозяйства,настроительствоиреконструкцию
автомобильныхдорог,увеличенына780млн руб.
Втрёхлетнемпериодеобъёмфинансирования
составит1,8млрдруб.Значительныйобъём
средств —9,4млрдруб.—предусмотренна
текущийремонтисодержаниегородскихдорог.

Планируетсяотремонтировать1млн240тыс.кв.
мдорог.

Накапитальныйремонтфасадов83много-
квартирныхдомоввтечениетрёхлетнаправят
1,4млрдруб.,анаобустройстводворов—
471 млнруб.Сучётомподдержкиизкраевого
бюджетанаархитектурнуюподсветку92зда-
нийпланируетсявыделить1,2млрдруб.

Вближайшиетригодагородскиевласти
планируютрасселитьсвыше100тыс.кв.м
аварийногожилищногофонда,втомчислеза
счётвводавэксплуатациюещёодногому-
ниципальногодома—наул.Нейвинской.На
этицелипредусмотрено2,6млрдруб.Наснос
расселённыхдомовфинансированиеувеличено
на150 млнруб.Важнойзадачейявляетсякапи-
тальныйремонтмногоквартирныхдомов—на
этицелизапланировано1,5млрдруб.

«Мысдепутатамипринялидокумент
в окончательномчтении.Проведенаболь-
шаяподготовительнаяработа,поблагодарил
коллегизадминистрацииинашбюджетный
комитет,Контрольно-счётнуюпалату.Вновый
годПермьвходитсновымбюджетом,аэто
значит,чтовсенашисоциальныеобязатель-
стваипроектыпоулучшениюгородскойсреды
обеспеченыфинансированием»,—отметил
председательПермскойгородскойдумыДми-
трийМалютин.

ОБРАЗОВАНИЕ, КУЛЬТУРА И СПОРТ
Вближайшиетригодазапланировано

масштабноеобновлениедействующейоб-
разовательнойсети.Наремонтучреждений
образованиясучётомфедеральногоирегио-
нальногософинансированияпредусмотрено
7,3 млрд руб.

СпикердумыДмитрийМалютинособоотме-
тилсферуобразования,посколькуонаостаётся
лидеромповложениюсредств.

«Втрёхлеткеежегодномынанеёвыделяем
порядка25млрдруб.,в2026годудажеболь-
ше —около28млрдруб.Основныерасходыза-
веденывотраслевуюмуниципальнуюпрограм-
му«Доступноеикачественноеобразование».
Средствабудутнаправленынаремонтышкол,
приобретениенеобходимогооборудования,
строительствоспортплощадок,оказаниемер
социальнойподдержкипедагогам,семьями
учащимся.Такжепланируемподдержатьпеда-
гоговдополнительногообразования,классных
руководителей,закладываемденьгинаобеспе-
чениепитанияучащихся»,—пояснилДмитрий
Малютин.

Помимоэтого,благодарякраевомусофи-
нансированиювПермипродолжитсястрои-
тельствошколвЛенинскомиИндустриальном
районах,появятсяновыекорпусаИнженерной
школынаул.Веденееваишколынаул.Ураль-
ской,110.

Свыше500млнруб.направятнаремонт
и переоборудование20учрежденийкультуры.
Посовременномустандартупланируетсяобо-
рудовать29модельныхбиблиотек,накоторые
предусмотрено444млнруб.

ПословамдепутатаНатальиРосляковой,
культуравэтомбюджетенашласвоёдостойное
место.

«Основноенаправление—этоприведение
внормативноесостояниеучрежденийкульту-
ры.Отдельнойстрокойвбюджетепрописано
приобретениеимущественногокомплексаДК
им.Ленина.Этотема,котораяоченьболез-
ненновоспринималасьмногиегодынашими
пермяками.Всенастаивалинатом,чтобыуч-

Главным вопросом пленарки ста-
ло принятие городского бюджета на 
2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов

В ближайшие три года городские власти планируют расселить 
свыше 100 тыс. кв. м аварийного жилищного фонда, в том числе за
счёт ввода в эксплуатацию ещё одного муниципального дома —  
на ул. Нейвинской
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реждениевернулосьвнашгороддлянаселения
вширокомсмыслеслова,длямолодёжиидля
детей»,—отметилаона.

Врамкахфинансированиякультурыпродол-
житсяработапооснащениюимодернизации
библиотек.Ихвсепланируетсясделатьмодуль-
ными,чтобыонисталиточкамипритяжения
дляжителей.Впроектебюджетапредусмотре-
нотакжесозданиепередвижныхбиблиотек.

«Этооченьхорошеевложение,иядумаю,
чтоонопорадуетабсолютновсехпермяков»,—
добавилаРослякова.

Вспортивнойсферебудутотремонтированы
имодернизированысуществующиеобъекты.
ДепутатВасилийКузнецоврассказал,начто
планируетсянаправитьсредствабюджета
в этойсфере.

«Развитиемассовогоспорта—этоодноиз
социальныхобязательств.Еслив2024году
отрасльвообщефинансироваласьизрасчёта
порядка1,4млрдруб.,тона2025годзаложе-
насумма,превышающаяэтипоказателина
168 млнруб.Приэтомздесьпредполагается
развитиемассовогоидворовогоспорта,разви-
тиенашихизвестныхспортивныхмероприя-
тий,которыесталиужебрендамиПерми, —
«Пермскаяпрогулка»,«Пермскиймарафон»,
«Ёлки.Пермскийпериод»,—отметилпарламен-
тарий.

Депутатнапомнил,чтовгороде24спортив-
ныхучреждения,вкоторыхобучаютсяпоряд-
ка20тыс.детей.Наремонтэтихучреждений
в бюджетезаложенооколо900млнруб.Запла-
нированотакжеистроительствоновыхспор-
тивныхобъектов.

«В2025годубудетначатостроительство
бассейнанаул.Новогайвинской.Будетзаложе-
наипостроеналыжероллернаятрасса,которая
оченьдавноявляетсяожидаемымобъектом
дляспортсменов.Продолжитсястроительство
открытыхспортивныхобъектов,которыебудут
находитьсявшаговойдоступности.Поэтому
я считаю,чтовбюджетесозданывсеусловия
длятого,чтобыотрасльпоступательноразви-
валась.Иадминистрациявместесдепутатами
Пермскойгородскойдумыделаливсёдлятого,
чтобыэтопроизошло»,—отметилКузнецов.

БЛАГОУСТРОЙСТВО И ЭКОЛОГИЯ
Врамках«часадепутата»первыйзамгла-

выадминистрацииПермиОльгаАндриано-
варассказалаоразработанныхконцепциях
благоустройствагородскихпространств.Это
экологическийпарк«Южныйлес»,улицаМира,
Мотовилихинскийпруд,садимениИ.И.Лю-
бимова,скверимениБорцовРеволюции,сквер
наул.ТрясолобоваиаллеявЖК«Боровики».
РазработкойконцепцийзанимаетсяИнститут
территориальногопланирования.

КакотметилаОльгаАндрианова,концепции
нетолькопридаютгородуновыйоблик,делая
егопривлекательнымвизуально,ноисоздают
функциональныепространства,которыеспо-
собствуютразвитиюсоциальнойикультурной
жизнигорода.Аобщественныепространства
превращаютсявцентрыпритяжения,гдежите-
лиигостимогуткомфортнообщаться,отды-
хатьизаниматьсяспортом.

ДепутатДаниилМорозовотметил,чтоадми-
нистрациягородапрезентоваласвоимколлегам
издумырезультатыдеятельностив2024году
понаправлениюсозданияархитектурно-строи-
тельнойконцепцииобъектовблагоустройства
общественногопространствагорода.В2024
годуэтихконцепцийбылоразработанодевять,
аближайшиетригодаработывэтомнаправле-
ниибудутпродолжены:какминимумпоодной
концепцииобъектовблагоустройстваожидает-
сявкаждомрайонеПерми.

«Хочетсяотметитьположительнуюдея-
тельностьадминистрациивнаправлении
благоустройстваобщественногопространства
внашемгороде.Действительно,сталолучше,
уютнее,пространстворазвиваетсяведином
стиле,наоснованиидизайн-кода,которыйраз-
работанИнститутомтерриториальногоплани-
рования.Особоевниманиеуделяетсяпонятию
«ЗелёнаяПермь».Городсталболееуютными
приятнымдлягорожан»,—пояснилМорозов.

ПервыйзаместительпредседателяПермской
городскойдумыНатальяМельникотметила,
чтооченьбольшоевниманиегородскиевласти
уделяюткомфортнойгородскойсреде,ажители
городавидят,какПермьпреображается.

«Появиласьмассановыхскверовипарков.
Мыпродолжаемработуповыделениюденег,
чтобыпомочьжителямПермиблагоустроить
своидворовыетерритории.Этотожеочень
важно.Ясчитаю,чтосамоезначимое—это
всё-такипродолжениенабережнойотПерми
Iдо«Мотовилихинскихзаводов».Ещёодин
знаковыйобъект—этоМотовилихинский
пруд,которыйбудетобустроен.Естьрядтер-
риторий,которыебудутоблагораживаться,не
вцентральнойчастигорода,иэтотожеочень

здорово,потомучтоеслимамысколясками
смогутвыйтинаоченькрасивуютерриторию,
длявсехэтобудетбольшимблагом»,—пояс-
нилаМельник.

Впроектебюджетанатрёхлеткувсфереэко-
логииувеличенофинансированиенауничто-
жениеборщевикаСосновскогоижука-полигра-
фа.Предусмотренысредстванаобустройство
экотропывНовыхЛядах,атакжестроительство
10площадокдлявыгуласобак.Такжепродол-
житсяобустройствоикапитальныйремонт
парковискверов.Впроектебюджетанаэти
целипредусмотрено2,4млрдруб.Например,
впроекте«Пермьзелёная»запланировано
благоустройствонебольшихскверовврайонах
города,которыебыливыбраныжителямипри
формированииприоритетныхпроектовразви-
тиятерриторий.

ПословамдепутатаСергеяСтенно,средства
бюджетавсфереэкологиибудутнаправлены
насозданиеблагоприятнойсредыдлягорожан.
Сюдавходитсозданиепарковисадов,уходза
особоохраняемымиприроднымитерритория-
ми,организациятамвозможностейдлярекреа-
ции.

«Город—этооченьсложнаяконструкция,
и поройтрудносовместитьнесовместимое.
С однойстороны,этопромышленнаяагломе-
рация,каковойявляетсянашгородкакнасе-

лённыйпункт.Сдругойстороны,этосоздание
зелёногокаркаса,которыйпозволяетсделать
воздухчище,аводу—прозрачнее.Депутаты
и администрациягородапридаютэтомуболь-
шоезначение.И,соответственно,этоподкре-
пляетсятемиденежнымисредствами,которые
отпускаютсянареализациюэтогопроекта»,—
сказалдепутат.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СВЯЗИ И ИНИЦИАТИВЫ
ВажноенаправлениевжизниПерми—под-

держкаобщественныхинициатив,работа
с городскимактивомвлицетерриториального
общественногосамоуправленияиНКО.Увели-
ченысредстваинареализациюинициативных
проектов,содержаниеиремонтобществен-
ныхцентров.Финансированиенаэтицели
в рамкахмуниципальнойпрограммы«Обще-
ственноесогласие»натригодасоставитболее
750 млнруб.

Помуниципальномупроектупланируется
построитьпятьзданийобщественныхцентров.
Ежегодновтрёхлеткепредусмотрено65млн
200тыс.руб.нареализациюпроектовинициа-
тивногобюджетирования(10%засчётместного
бюджетанапроект),инициативногопроек-
тированияипроведениеконкурсасоциально
значимыхпроектов«Город—этомы».

Крометого,более460млнруб.заложено
в бюджетенасодержаниеиработуобществен-
ныхцентров,субсидииТОС,Советуветеранов
иНКО,атакженамероприятияпоукреплению
межконфессиональногоимежнационального
согласия.

ЗаместительпредседателяПермскойгород-
скойдумыМаксимСпиридоноврассказало ме-
рахпоподдержкеобщественныхинициатив
и работесобщественнымиорганизациями.

«Уженепервыйгододнаизважнейших
статейбюджета—этото,чтомыназываем
общественнымисвязями,работойсобще-
ственностью.Яимеюввидупреждевсего
поддержкуивзаимодействиеснашимгород-
скимактивом:ТОСы,НКОивсё,чтосвязано
с этойдеятельностью.Мыпродолжаемработу
посозданиюистроительствупятиновыхоб-
щественныхцентров,которыепоявятсяв бли-
жайшиетригода.Зачастуюбываеттакое,что
общественныйцентрреальноработает,но
тамнехватаетвещей,которыемогутпри-
влечьтудамолодёжь.Иучастиев конкурсе
инициативныхпроектовпомогаетпривлечь
средства,чтобызакупалосьоборудование
иматериалы.Этомогутбытьматериалы
длясозданиякинозала,планетарияилидля
звукозаписи,тоестьвсёто,чтоделаетиз
общественногоцентраместо,кудапотянется
молодёжь,котораянайдёт,чемсебятамза-
нять,именнообщественнополезнойдеятель-
ностью», —сказалдепутат.

 В городе 24 спортивных учреж-
дения, в которых обучаются порядка 
20 тыс. детей. На ремонт этих учреж-
дений в бюджете заложено около 
900 млн руб. Запланировано строи-
тельство и новых спортивных объектов

2,6
млрд руб. 
предусмо-
трено для 
расселения 
аварийного 
жилищного 
фонда

В рамках 
финансиро- 
вания культуры 
продолжится 
работа по 
оснащению  
и модерниза- 
ции библиотек
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«Рынок труда изменился, 
и все системы должны 
реагировать на эти изменения»
Министр труда и социального развития Пермского края Павел Фокин — о новых вызовах 
времени, о реформе службы занятости и о мерах поддержки для человека труда

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИНИСТЕРСТВА ТРУДА  

И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

 Конкуренция среди работода-
телей за рабочую силу действительно 
возрастает, но это позитивный фактор: 
предприятия стараются находить кон-
курентные преимущества в уровне 
зарплат, в социальных программах. 
У нас более 2,5 тысяч вакансий с пре-
доставлением жилья

Юлия Баталина

— Ваше министерство, Павел Сергеевич, 
уже год назад изменило название и стало ми-
нистерством труда и социального развития, 
а не просто социального развития, и сегодня 
мы можем наблюдать существенный про-
гресс в решении вопросов трудовой и кадро-
вой политики в Пермском крае. В частности, 
фиксируется снижение безработицы: уровень 
безработицы по методике Международной 
организации труда в Пермском крае состав-
ляет 2,1%, а в 2020 году он был равен 5,7%; 
регистрируемая безработица менее 0,5% 
(в 2020 году — 2,8%). С чем это связано? Насе-
ление сокращается или всё-таки экономика 
растёт, соответственно, растёт количество 
рабочих мест? Или просто налажен менедж-
мент в сфере занятости, который позволяет 
эффективно распределять человеческие 
ресурсы по рабочим местам? 

—Здесьнетединойпричины.Этоком-
плекснаяистория.В2018годумыприступили
к существеннойтрансформациислужбызаня-
тости,поэтомувызовырынкатруда,начиная
с 2020 года—ковида—встретиливовсеоружии,
асейчасмыготовыкнеобходимостипомощи
предприятиямоборонно-промышленногоком-
плексавподбореперсонала.

Преждевсего,мыпровелиработус
предприятиямипоихрегистрациинапортале
«РаботаРоссии».Пятьлетназадэтимресурсом
пользовалисьчутьбольше500работодателей
из100тысяч,существующихврегионе.Чтобы
пониматьреальныепотребностирынка,мы
в первуюочередьпровелиогромнейшуюработу
поинформированиюирегистрациивсехкруп-
ныхработодателейнаэтомпортале;темсамым
даливозможностьсоискателямсоткрытого
рынкасамостоятельноопределятьсясместом
работы.

Сейчаснаэтомресурсеунасзарегистрирова-
но100%предприятийсчисленностьюсотруд-
никовсвыше500человек,мывидимихкадро-
вуюпотребностьврежимеонлайн.Длячего?
Чтобыколлегиизпрофильныхминистерств
велимониторингимоглиоперативноадапти-
роватьпрограммыпрофессиональнойподго-
товкиподзапросыработодателей.Внастоя-
щеевремяболее23тыс.организацийрегиона
используютпортал«РаботаРоссии».Только
заэтотгодоборотвакансийсоставилболее
170 тыс.единиц—это15%отвсегорегиональ-
ногорынкатруда.Этоогромнаяцифра.

Еслисравниватьэтотгосударственныйре-
сурссчастнымипорталами,товидныегопре-
имуществасточкизрения«сшивки»предприя-
тияиищущегоработучеловека.Крометого,
тольконапортале«РаботаРоссии»интегри-
рованыданныеповыпускникамтехникумов
и вузов,чтобыработодателиимеливозмож-
ностьформироватьпредложенияинабирать
потенциальныхработников.

И,чтотоженемаловажно,МинтрудРоссии
оченьоперативнореагируетназапросынаших
работодателейвчастикорректировкиэтого

ресурса:техническиезаданияподоработке
икорректировкевыполняютсямаксимально
быстро.Порталсталудобен,понятен.Сейчас
это,посути,рабочийкабинетработодателя
понаборуикадровойработе.Ужевэтомгоду
заключениецелевыхдоговоровбылореализо-
ваночерезпортал,соследующегогодабудут
доступнысервисыпозаключениюдоговоров
на прохождениепрактикистажировок.

Вообще,цифровизация,новыекоммуни-
кационныетехнологиисталивнашемделе
огромнымподспорьем.Мывыделиливотдель-
ныйфункциональныйблокотработкувсех
сценариевавтоматизации,чтобыминимизиро-
ватьпотребностьобращениячеловекавслужбу
занятостивочномформате,какдляпостановки
научёт,такивпринципесцельюпоискарабо-
ты.

— Такое решительное сокращение безра-
ботицы не приведёт ли к нехватке кадров 
на рынке труда?

—Конкуренциясредиработодателейза
рабочуюсилудействительновозрастает,ноэто
позитивныйфактор:предприятиястараются
находитьконкурентныепреимуществавуров-
незарплат,всоциальныхпрограммах.Унас
более2,5тысячвакансийспредоставлением
жилья.

Уминистерстватрудакакумодераторавсей
этойсистемызадача—наладитьслужбутак,
чтобывпервые10днейпослепостановкина
учётчеловекполучилмаксимальноеколиче-
ствовакансий.Асучётомтого,чтоведётся
модерациявакансийимодерациярезюме,тоне
«сшиться»работодателюиработникупочтине-
возможно:всегдапредлагаютсярабочиеместа,
которыеподходятчеловеку.

Этоприводитктому,чтосокращаетсяпери-
однахождениячеловеканапособиипобезра-
ботице:еслираньшемогли«сидетьнапособии»
догода,асреднийсрокнахождениянапособии
унасвкраесоставлялтримесяца,тосейчас
онсократилсядо45дней.Этоодинизлучших
показателейвРоссийскойФедерации.

Пособиепобезработицевсегдарассматри-
валоськакнекаямерасоциальнойподдержки,
носейчасэтосовершеннодругаяконструкция.
Сейчаснаучётеунас3200безработных,и боль-

шинствоизнихпроходятпрофессиональную
переподготовку.Тоестьлюдистановятсяна
учётнедлятого,чтобыполучатьпособие,
а длятого,чтобыполучитьзасчётбюджетных
средствдополнительноеобразование,новую
квалификациюивыйтиуженаготовуюва-
кансию.Какправило,ихучатподконкретного
работодателя.

Службазанятостипревратиласьвпрофес-
сиональнуюкадровуюслужбу,котораязнает,
какигдеподбиратькадрыивзаимодействовать
с работодателем.Вначаленынешнегогодамы
открылифлагманскийкадровыйцентр«Ра-
ботаРоссии»наул.Монастырской,2Бисей-
часможемговоритьотом,чтомыполностью
модернизировалислужбузанятости,начиная
отподходов,методологии,обученияперсонала,
перераспределенияполномочийиобязанно-
стей—изаканчиваявнешнимвидом.

Выстраиваниевзаимодействиячеловека
и работодателя—это,наверное,первыйболь-
шойсмысловойблокнашейработы.

— Какие профессии сегодня наиболее вос-
требованы на рынке труда?

—Ещёодинпозитивныйрезультатсокраще-
ниябезработицы—этовозвращениепрестижа
рабочихпрофессий.Онисталивостребова-
ны,уважаемы,сталиприноситьработникам
нормальныйдоход.Изменилисьусловиятруда,
дисциплинатруда.Людисудовольствиемидут
нарабочиепрофессии.Спроснапоступление
в техникумыпостояннорастёт.Началиформи-
роватьсясовершеннодругаякультурапрофес-
сиональногосообществаиотношениекпроиз-
водственнымспециальностям.
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В системе профессионального 
образования Пермского края обуча-
ется более 150 тысяч человек — это ос-
новной ресурс для закрытия кадровой 
потребности

Котраслямсрастущейкадровойпотреб-
ностьюотносятсясельскоехозяйство,добы-
чаполезныхископаемых,обрабатывающие
производства,строительство,торговля,дея-
тельностьгостиниципредприятийобществен-
ногопитания.Требуютсяспециалистывсферу
здравоохраненияисоциальныхуслуг,атакже
образования.Только5%вакансийдопускают
неквалифицированныйтруд;самыевостре-
бованныепредложенияработодателейпо
рабочимместам:квалифицированныерабочие
специальности—2097вакансий,водитель—
1276,швея—256,инженер—840,врач—906,
медицинскаясестра—530,учитель—320.

Последниедвагодаработаслужбызанятости
переформатированаподобеспечениепритока
кадровнапредприятияоборонно-промыш-
ленногокомплекса.Кадроваяпотребность
в этойотрасливсреднемсоставляет3000–3500
человек.Завсемитакимипредприятиямиза-
крепляютсяперсональныеменеджерысцелью
содействиявсоставленииописаниявакансий,
полученииконсультацийпополномуикор-
ректномузаполнениюформидругимвопро-
сам,связаннымсработойпортала«Работа
России».

Благодарясовместнойработенапредприя-
тияхОПКзамещено12,5тысячрабочихмест,
изнихпочти5000—понаправлениюслужбы
занятости.Этохорошийрезультатработы
нашихсотрудников,онивпостоянномконтак-
тескадровымислужбамипредприятий.Мы
такжепомогаемпредприятиямсполучением
мерподдержкизатрудоустройствомолодёжи,
граждансинвалидностью,дополнительно
оплачиваемпрограммупривлеченияработни-
ковспереездомиздругогогородаивозмеща-
емрасходынапереподготовкуилиобучение
работников.

МинтрудРоссииактивноподдерживает
престижрабочихпрофессий.Мывсегдауча-
ствуемвфедеральныхконкурсахпрофессио-
нальногомастерства.Оченьгордимся,что
лучшийлаборантхимическогоанализаживёт
иработаетв Перми!Наближайшиетригодана-
мечено22 такихконкурса;мывыигралиправо
проведениявПермив2025годуфиналавсе-
российскогоконкурсавноминации«Лучший
сварщик»,ведьПермь—родинаэлектросварки.
КнамприедутлучшиесварщикиРоссии!Оста-
витьбыихздесь…

— Не страдает ли в этой новой системе цен-
ностей престиж высшего образования?

—Конечно,высшееобразованиедолжно
пройтиоченьсложныйпутьвнутреннихпре-

—Нелегальнаязанятостьсуществует,и мы
рассматриваемеёкакресурспозакрытиюва-
кансий.Ведьлюдивсе«сосчитаны»наоснова-
нииданныхналоговойслужбыифондаобяза-
тельногомедицинскогострахования.Согласно
информацииэтихведомств,вПермскомкрае
около114тысячлюдейтрудоспособноговоз-
растанезаняты.Многиеизнихработают,но
неофициально.Этонашресурс,которыйнадо
включатьвсистемуиувеличиватьчисленность
занятогонаселения.Задачаглобальная,но
работаздесьдолжнапроходитьстрогоиндиви-
дуально.

— Это ваша задача на новый год?

—Мыкеёвыполнениюужеприступили,
началиреализовывать.Унасинформацияпо
такимработодателям,которуюмыпередаём
в рабочиегруппы,вмуниципалитеты,и муни-
ципалитетыначинаютотрабатывать.Раз
в месяцзаседаетмежведомственнаякомиссия,
еженедельнособираютсярабочиегруппы.

— Складывается такая ситуация, что 
регио ны России будут вынуждены конку-
рировать за трудовые ресурсы. Вы как-то 
готовитесь, отрабатываете конкурентные 
преимущества?

—Вопросконкуренциирегионовнеизбежно
встанетисходяизтогосокращениябезрабо-
тицы,окотороммыговорили.Нашаосновная
задача—незавезтитрудовыхмигрантов,
а закрепитьнанашейтерриториимолодёжь,
котораяприехаланаучёбу,чтобыкакможно
большевыпускниковоставалисьвнашемре-
гионеитрудилисьвнём.Всистемепрофессио-
нальногообразованияПермскогокраяобуча-
етсяболее150тысяччеловек—этоосновной
ресурсдлязакрытиякадровойпотребности.
Организацияпрактик,стажировок,целевого
обучения,вакансийдлялетнейподработки,
наставничества,ранняяпрофориентация,
знакомствоспредприятиямиивозможностями
трудоустройства —ключевойвекторработы
регионанаближайшиегоды.Втекущемгоду
совместносколлегамимызапустилипроект
«ЖивииработайвПермскомкрае»,основная
целькоторого —помочьструдоустройствомна
предприятияПермскогокраявсемвыпускни-
кам.Мытакжезаинтересованыоставитьв ре-
гионемолодёжьиздругихрегионов,которая
училасьунас.СегодняПермскийкрайимеет
конкурентныепреимуществапоуровнюжизни
посравнениюсдругимирегионами.Наместь
чемихзаинтересовать.

Соследующегогодамыучаствуемвфе-
деральнойпрограмметрудовоймобильно-
сти.Получаемфедеральнуюподдержкудля
работодателей,которыепривлекаюткадры
в Пермскийкрайназакрытиевакансий.Размер
поддержкинапривлечениеодногоработни-
касоставит225 тыс.руб.—наобустройство.
Ужевидназаинтересованностьработодателей
в этойпрограмме:31предприятиебудетвклю-
ченов региональнуюпрограммуповышения
мобильноститрудовыхресурсов.

Появляютсяиновыенематериальныестиму-
лыдлялюдейтруда.

СовсемнедавноуказомгубернатораПерм-
скогокраяДмитрияНиколаевичаМахонина
былаучрежденановаярегиональнаянаграда —
медаль«ТрудоваягордостьПермскогокрая».
Каждаяотрасльбудетсамаотбиратьлучшего
попрофессиивнутриотрасли,представлять
краевойкомиссии,иежегоднок1мая,кДню
труда,мыбудемобъявлятьлауреатовичество-
ватьлучшихтружеников.

Пермскийкрайготовитсякучастиюв феде-
ральныхсобытияхнаВДНХвМоскве:в част-
ности,навыставке«Трудовыединастии»,
котораяпройдётс15маяпо15августа,мы
представимнашихземляков,посвятивших
трудовуюдеятельностьинтересамнашего
региона.Календарьсобытийвнашейсфере
на2025годбудеточеньинтересный.Человек
труда—этосмыслнашейработывследую-
щемгоду.

образований.Всёдолжноменяться.В высшем
образованиитожеестьспециальности,накото-
рыеобразуетсяконкурспо10человекнаместо.
Возможно,надоактивнееприменятьцелевой
заказ;вцеломсистемавысшегообразования
должнаполностьюизмениться,чтобысоответ-
ствоватьспросунарынкетруда.

Вообще,нашобщийподходкпроблемам
кадров—соблюдениебалансатрудовыхресур-
сов.Мывпервыеразработалиновуюметодо-
логиюпобалансутрудовыхресурсов.Впервые
былапроведенаогромнаяработапоопросу

работодателей—более3000предприятийпо
разнымотраслямпоказаликадровуюпотреб-
ностьнаближайшуюпятилетку.Мыполучили
реальныйинформативныйсрез:ктонужен,
покакимпрофессиямитакдалее,соотнесли
этособъёмомподготовкиивыпускасистемы
образованияи получилинекийбаланс.Мы
ужевстречалисьсколлегамиизМинистер-
стваобразования,обсудили.Соответственно,
онисейчасдолжнысоотнестито,чтоесть,
с тем,чтотребуется,и где-топеренастроить
программыподготовки,перераспределить
контрольныецифрыприёма.

МинтрудРоссиисвёлтакойкадровыйбаланс
вцеломпоРоссии,вразрезекаждогорегиона.
Теперьпрофильныефедеральныеминистерства
могутоценитьпотребностиотраслииобъём
подготовкикадроввцелом.Этиданныелягут
в основуперезагрузкисистемыпрофессиональ-
ногообразованиявстране.

Вообще,рыноктрудастановитсявсёболее
изменчивым,ивсесистемы—ислужбазаня-
тости,ивысшееобразование,ивседругие—
должныреагироватьнаэтиизменения.Почему
важно,чтобывсеработодателирегионапрохо-
дилиежегодныйопроскадровойпотребности?
Этодаётвозможностьвыявитьновыегруппы
занятийивнедрятьпрограммыподготовки.

— Существует ли по-прежнему теневой сек-
тор занятости с выплатой «серых» зарплат?
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Образ жизни

Выставка выглядит, как единая 
тотальная инсталляция. Это простран-
ство интерактивно: даже взрослый 
посетитель может провести здесь мно-
го времени, перебираясь из портала 
в портал и каждый раз совершая не-
ожиданный переход к неизведанно-
му, а детям здесь просто раздолье, как 
на игровой площадке

ФОТО ЕЛЕНА БАХУР

Юлия Баталина

ВПермскойАрт-резиденциивдекабреоткрылосьтворческоепространстводля
детей,подростковимолодыхвзрослых

«Тут».
Этопроектгруппы«Край»,основателей

которойЛюбовьШмыкову,СветлануЛучникову,
ДарьюДягелециАнастасиюШипицынупермя-
кихорошознаютпопроектамМузеясовремен-
ногоискусстваPERMM,таким,как,например,
программырезиденций«Общиймаршрут»
и «ПридумайПермь»,атакжемногиевыставки.
Когда-тонекоторыеизхудожников,кураторов
и музейныхпедагоговбылиштатнымисотруд-
никамиPERMM,ноужеоколодесятилетвыход-
цыизПермисотрудничаютсразнымикультур-
нымииобразовательнымиинституциямивсей
России:придумываютвыставки,арт-резиден-
ции,просветительскиемероприятия,проводят
проектныеиметодическиесеминары,работают
сразнымиаудиториями—локальнымисооб-
ществами,группамипоинтересам,детьми,
молодёжьюипожилымилюдьми—настыке
современногоискусства,педагогикиипрактик
соучастия.

Проект«Тут»,открывшийсявПермской
Арт-резиденции,—первоесобытиезамного
лет,котороеотвечаетназваниюэтойинститу-
ции.Чтотакоеарт-резиденция?Этокогдалюди
собираютсявместе,вместепроводятмного
временииврезультатесоздаютнечтохудоже-
ственное.Здесьничегоподобногодавнонепро-
исходило,площадкаработалакаквыставочный
залподкураторствомЮрияЛапшина.Новое
пространствосталопо-настоящемуновым:
не толькоповремени,ноипосмыслам.

Участникипервойрезиденции—«Нитам,
ни тут»—сформулировалипринципы,покото-
рымбудетработатьэтопространство.Оказа-
лось,чтодетиищутместо,гдеимнестрашнои
гдевзрослыеимнелгут.

Перваявыставкановойинституции—
«Ни там,нитут»(0+)—это15порталов,которые
подростки-авторывместесгруппойволонтёров
создавалиизкартона,скотча,марлисвкрапле-
ниемзеркалитомуподобныхматериаловпод
кураторствомЛюбовиШмыковой.Детивизуа-
лизировалисостояниеперехода,когдамирме-
няетсяинеобходимопройтичерезэтиизмене-
ния.Оченьактуальнаятема,согласитесь.

Каждыйизподростковпо-своемупережил
этотпереход.Так,АнжеликаКутковскаясоз-
далауютноепространство,вкотороенеочень
легкопопасть:снаружипорталкакбызакрыт,
внёместьложныеходы,ведущиевтупик,
но,найдяверныйпуть,можнопопастьтуда,
гдевсёхорошо.МирославаТитовавыстроила

ВЫСТАВКА 

Не лгать и не бояться
В Пермской Арт-резиденции открылось творческое пространство для детей

«запутывающий»портал,символомкоторого
сталаспираль.ПолинаСеверинасоздалапортал
страшный,вкоторыйможнозаходитьтолько
с другом,алучшестремя.

Несмотрянамножестворазныхконцепций,
экспозиция«Нитам,нитут»выглядитэстети-
ческиединой,вовсехработахсоблюденаобщая
стилистика—чувствуетсяумелоекураторство.

Впечатляетмасштабинсталляций—всеони
оченьбольшие,атакжеобщееощущениечисто-
тыисвета:всепорталывыдержанывбеломили
светло-серомцвете,аобилиебумагиимарли
делаетихкакбудтоневесомыми.

Выставкавыглядит,какединаятотальная
инсталляция.Этопространствоинтерактив-
но:дажевзрослыйпосетительможетпровести
здесьмноговремени,перебираясьизпортала
впорталикаждыйразсовершаянеожиданный
переходкнеизведанному,адетямздесьпросто
раздолье,какнаигровойплощадке.

Укураторовпространства«Тут»большие
планы:покаоткрыласьтолькогалерея,где
будутпроходитьрегулярныевыставки,но
в следующемгодузаработаетещёимастерская
длясозданияарт-объектовикомнатадосуга
с библиотекойинастольнымииграми.

Вернисаж10декабряпрошёлвстилистике
днярождения:«Добропожаловатьнанашнуле-
войденьрождения!»—приветствовалагостей
АнастасияШипицына.Былиапельсиныикон-
феты,выступалипермскиеподростковыемузы-
кальныегруппы,авсе«именинники»игости
наделипраздничныебумажныеколпачки.
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